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LIEBE LESERINNEN,
LIEBE LESER,
noch immer schaffen wir es nicht so viele Ausgaben im Jahr 
herauszubringen wie es vor der Krise möglich war. Doch 
auch wenn es weniger Ausgaben sind - wir freuen uns, dass 
die EN-Aktuell auch nach vierzehn Jahren noch immer so 
viele treue Leserinnen und Leser hat und wir weiterhin be-
stehen. Schließlich gehört der Lokaljournalismus in Deutschland inzwischen zu 
einem raren Gut und nur wenige Regionen dürfen sich über eine Auswahl regio-
naler Presseerzeugnisse freuen. 

In dieser Herbstausgabe stehen die zukünftigen Azubis im Fokus. Wir präsentieren viele Unter-
nehmen, die Ausbildungsplätze zu vergeben haben und berichten über drei Ausbildungsmessen in 
der Region. In unserem großen Interview, bei dem wir stets mit interessanten Menschen aus dem 
EN-Kreis sprechen, hat sich dieses Mal der Tänzer und Unternehmer Daniel Fromme unseren 
Fragen gestellt. Er erzählt von seiner Leidenschaft für Tanz und Musik, seiner Teilnahme bei „Pop-
stars“ vor 15 Jahren und seinen zahlreichen spannenden Projekten, denen er heute nachgeht.

Unser SPEZIAL dreht sich dieses Mal um den Traum vom Auswandern. Drei Auswanderer fassen 
ihre Auswandergeschichte zusammen und wir geben viele Tipps und Infos rund um das Thema 
„Leben in einem anderen Land“.  Natürlich haben wir auch wieder ein Rätsel, lokale News und 
spannende Infos zu den Schwelmer Baskets für Sie in dieser Ausgabe. Und zuletzt wartet noch 
eine Kolumne vom Schwelmann darauf gelesen zu werden, der sich Gedanken über den kommen-
den Winter macht.

Viel Freude beim Lesen wünscht Ihnen
Ihr Team der EN-Aktuell

ENaktuell  |  EDITORIAL
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LEBEN IN EINEM ANDEREN LAND

DER TRAUM 
VOM AUSWANDERN

Der Ennepe-Ruhr-Kreis ist ein wunderschöner Ort zum Leben, 
keine Frage. Dennoch verlassen jedes Jahr viele Menschen ihre 
Heimat, um im Ausland ihr Glück zu finden. Knapp eine Millionen 
Deutsche packten im letzten Jahr ihre Koffer, ließen Deutschland 
hinter sich und starteten ein neues Leben in einem neuen Land. 
Welche Länder zum Auswandern besonders attraktiv sind, wie 
leicht sich der Traum vom Auswandern umsetzen lässt und für 
wen das Leben im Ausland besonders reizvoll ist, möchten wir 
uns in diesem Spezial einmal genauer ansehen.

Tatsächlich zieht es die Großzahl der Deutschen in die 
Nachbarländer. Die Schweiz und Österreich stehen 
hoch im Kurs bei den Deutschen mit Auswanderplä-
nen. Aber auch England, Spanien und Frankreich gehö-
ren zu den Top-10 der beliebtesten europäischen Aus-
wanderungsziele. Innerhalb der EU ist es als Europäer 
natürlich deutlich einfacher in ein anderes Land zu zie-
hen, denn EU-Bürger können frei wählen, wo in Europa 
sie leben und arbeiten wollen. Sie müssen sich zwar in 
Deutschland abmelden und im neuen Zuhause anmel-
den, aber es gibt nur wenige Bedingungen, die man 
als EU-Bürger erfüllen muss, um sich im EU-Zielland 
dauerhaft niederzulassen. Außerhalb Europas zieht 
es sehr viele Deutsche in die USA. Aber auch Kanada, 
die Türkei und Australien sind beliebte Länder, um sich 
dort als Deutsche bzw. Deutscher ein neues Zuhause 
zu suchen. Das ist allerdings nicht so einfach wie vie-
le denken. Junge, gut ausgebildete Fachkräfte sind in 
vielen Ländern willkommen und haben es deshalb 
einfacher eine Aufenthalts- und Arbeitserlaubnis zu be-
kommen, aber es bleibt meistens ein großer Aufwand 
diese zu beantragen und das stets ohne die Gewissheit, 
ob man ein längerfristiges Visum oder sogar eine dau-
erhafte  Aufenthalts- und Arbeitserlaubnis tatsächlich 
bekommen wird. Auch sind Sprache und Kultur eines 
anderen Landes nicht für alle auswanderwilligen Deut-

DIE BELIEBTESTEN LÄNDER 
ZUM AUSWANDERN

schen so leicht zu erlernen und zu verstehen. Beides 
ist aber wichtig, um sich im Gastland auf Dauer wohl-
zufühlen, neue soziale Kontakte aufzubauen und sich 
gut integrieren zu können. Übrigens ist Deutschland 
selbst kein Auswanderziel, das von Menschen anderer 
Länder besonders hoch geschätzt wird, die aus beruf-
lichen Gründen hierher ziehen. In den Bereichen digi-
tales Leben, Bürokratie, Wohnung finden und Sprache 
erlernen schneidet Deutschland bei den sogenannten 
Expats sehr schlecht ab. Die Deutschen gelten zudem 
als unfreundlich.
Für viele Auswanderer steht aber nicht der Traum in 
einem anderen Land leben zu wollen im Vordergrund. 
Vor allem bessere Beschäftigungsaussichten sind ein 
häufig genannter Grund für eine Auswanderung. Und 
rund ein Viertel der potenziellen Auswanderer hegt 
Auswanderpläne, um den Ruhestand im Ausland zu 
verleben. Trotz unterschiedlicher Gründe Deutschland 
zu verlassen, träumen mehr Menschen von diesem 
Schritt als es tatsächlich Menschen wagen. Es gehört 
eben auch eine große Portion Mut dazu, alles hinter 
sich zu lassen. Denn auch Freunde und Familienmit-
glieder lässt man beim Auswandern zurück. Das ist 
nicht für jeden so einfach! Auf der anderen Seite steht 
ein spannender Neuanfang, der viele wunderbare Mo-
mente und Abenteuer verspricht!

„UND JEDEM ANFANG 
WOHNT EIN ZAUBER INNE.“

HERMANN HESSE
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Ist es möglich auch eine Zeit lang vom Ausland aus zu 
arbeiten und das Home-Office beispielsweise an den 
Strand zu verlegen? Es gibt einige Menschen, soge-
nannte „Digitale Nomaden“, die das schon seit einiger 
Zeit tun. Sie sind selbständig und arbeiten und leben 
an den schönsten Orten: für ihren Job brauchen sie nur 
ihren Computer, ihr Handy und eine Internetverbin-
dung und haben deshalb die Möglichkeit ihr „Büro“ an 
die unterschiedlichsten Orte der Welt zu verlegen und 
das jederzeit.  Seit Homeoffice durch die Krise und die 
harten Lockdowns auch in Deutschland viel häufiger 
praktiziert wurde, sind Arbeitgeber und Arbeitnehmer 
für die Möglichkeit das Homeoffice auch mal an einen 
anderen Ort zu verlegen, offener geworden. Vor allem 
innerhalb der EU ist es für Deutsche relativ einfach, mal 
ein paar Wochen vom Strand oder von einer Berghütte 
aus zu arbeiten. Die (am besten schriftliche) Genehmi-
gung vom Arbeitgeber ist allerdings Grundvorausset-
zung.  Wer vorübergehend an einem ausländischen Ort 
in der EU seine Arbeit ausübt, hat keinerlei Nachteile. In 
diesem Fall bleibt das deutsche Recht für die Dauer der 
Tätigkeit im Ausland anwendbar, der Mitarbeiter ist als 
Arbeitnehmer weiter versichert und die Krankenkasse 
stellt in diesem Fall eine A1-Bescheinigung aus.

DIGITALE NOMADEN: 
HOME-OFFICE IM 
AUSLAND

Viele Rentnerinnen und Rentner spielen mit dem Ge-
danken, ihren Ruhestand im Ausland zu verbringen. Für 
viele sind besonders die finanziellen Aspekte ein aus-
schlaggebender Punkt, Deutschland zu verlassen, denn 
die Lebenshaltungskosten sind im Ausland oft deutlich 
geringer als in Deutschland.
Laut der deutschen Rentenversicherung gingen im Jahr 
2020 immerhin 248.000 Renten an deutsche Staats-
angehörige im Ausland. Und diese Zahl steigt von Jahr 
zu Jahr. Besonders beliebt sind Spanien, Portugal und 
Frankreich. Aber auch außerhalb Europas finden sich 

RUHESTAND IM PARADIES
pensionierte Deutsche, wie beispielsweise in den USA, 
in Kanada oder Panama.
Aber ist das denn so einfach mit der Rente? Grundsätz-
lich kann sich jeder die in Deutschland erworbene Ren-
te auch ins Ausland überweisen lassen. Allerdings ist es 
wichtig, sich im Vorfeld genau zu erkundigen. Gerade 
bei Ländern außerhalb der EU kann es Einschränkun-
gen oder Abzüge geben. Zudem ist es wichtig, jährlich 
die sogenannte „Lebensbescheinigung“ an den deut-
schen Rentenservice zu senden, die belegt, dass der 
Rentenberechtigte noch am Leben ist.

„VERÄNDERUNGEN SIND AM ANFANG 
HART, IN DER MITTE CHAOTISCH UND 
AM ENDE WUNDERBAR.“

ROBIN SHARMA
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„WEGE ENTSTEHEN DADURCH, 
DASS WIR SIE GEHEN.“

ANTONIO MACHADO

Die Nachbarländer Schweiz und Österreich waren 2021 
die beliebtesten Länder zum Auswandern für Deutsche, 
die einen neuen Lebensmittelpunkt suchen. Laut Anga-
ben des Statistischen Bundesamts (Destatis) blieb die 
Abwanderung in die meisten Länder im Vergleich zum 
letzten Jahr vor der Corona-Krise größtenteils gleich 
– mit zwei Ausnahmen: Großbritannien und die USA. 
Grund dafür dürfte wohl der Umgang mit Corona in den 
beiden Staaten, sowie der Brexit gewesen sein.

WOHIN DIE MEISTEN 
DEUTSCHEN AUSWANDERN

ANZAHL DER AUSWANDERER 
VON DEUTSCHLAND 2021: 

994.303

ANZAHL DER ZUWANDERER: 
1.323.466

ANZAHL DEUTSCHER, DIE ENDE 
2020 IN DER SCHWEIZ LEBTEN: 

309.500

INTERESSANTE
FAKTEN:

BÜCHERTIPPS ZUM THEMA AUSWANDERN

ISBN: 978-3949675188 ISBN: 979-8407626794 ISBN: 978-3864458477 ISBN: 979-8801388090



ENaktuell  |   SPEZIAL: DER TRAUM VOM AUSWANDERN

7

„Schon vor dreißig Jahren bin ich auf die Kanaren gekommen um zu bleiben. Ich habe hier meine 
Zeit verbracht, gearbeitet und liebte das Inselleben. Doch die große Liebe lockte mich zurück 
nach Deutschland. Es vergingen weitere 18 Jahre bis ich wieder zurück nach Gran Canaria ging. 
Schwelm ist meine alte Heimat und es ist ein schönes Fleckchen Erde, aber mein Leben, vor al-
lem jetzt als Rentner, ist hier auf der Insel einfach schöner. Die Temperaturen liegen fast immer 
zwischen 20 und 30 Grad, das Meer vor der Haustür, herrliche Berge im Inselinneren, herzliche 

Menschen und Freunde um mich herum. Die Kosten im Alltag sind hier niedriger, ich brauche 
zudem keine Heizkosten zu zahlen, was auch einiges ausmacht. Und zuletzt möchte ich erwähnen, 

wie freundlich und tolerant die Menschen auf den Kanaren sind. Nicht umsonst zieht es viele Homo-
sexuelle nach Gran Canaria, denn hier lässt es sich nicht nur ungezwungen und relaxt den Urlaub verbringen, sondern 
auch offener und freier leben. Ich fühle mich auf den Kanaren einfach nur wohl!  Ich habe es nie bereut Deutschland zu 
verlassen, ich würde mich immer wieder für Gran Canaria entscheiden!“                

Herbert Schüßler, Gran Canaria

AUSWANDERER BERICHTEN

„Ich bin nach Portugal ausgewandert ohne den Plan auszuwandern ! Ein Freund, seine Freundin 
und meine Freundin, volles Auto und ab nach Spanien. Bereit für unser erstes iberisches Aben-
teuer. Ab zum „Transition Festival“, ein psychedelic Trance-Festival, das psychedelisch aber 
nicht annähernd so surreal ist wie der Wallfahrtsort „El Rocio“, unser letztes Abenteuer bevor 
es nach Portugal ging. Jetzt bin ich daheim im Tal des einzigen völlig portugisischen Flusses 
Mondego mitten in Portugal, der meiner Meinung nach schönsten  Ecke im Land. Alles „off grid“: 

Wasser kommt aus der römischen Wassermine, wir haben einen Selbstversorgergarten und ein 
Gewächshaus anstatt Supermarkt. Solarwasserheizer, Photovoltaik und Windräder sind die Norm. 

Selbst nach den Waldbränden in 2017 gehört die Region noch zu den grünsten und sichersten. Ich habe 
Fluss, Berge, Meer, Sonne, Strand und Sangría! Jeder Tag ist ein perfekter Tag!“

              Julian Bock, Portugal

„Die meisten Auswanderer erfüllen sich einen lang gehegten Traum, wenn sie ihre alte Heimat 
verlassen. Das war bei mir anders. Tatsächlich habe ich vor eineinhalb Jahren Deutschland 
verlassen, weil in den letzten zwei Jahren die massiven Freiheitseinschränkungen, die Verlet-
zung unserer Grundrechte und der fehlende kritische Diskurs für mich nicht mehr zu ertragen 
waren. Freiheit ist kein Privileg, sondern ein Recht! Heute lebe ich im Süden von Mexiko und 
meine Partnerin und ich haben uns hier in der schönen Karibik unter Palmen ein kleines Para-

dies geschaffen. Die weißen Strände, der Dschungel - dieses Land ist einfach atemberaubend! 
Die Lebenshaltungskosten sind günstiger als in Deutschland. In touristischen Regionen ist die Ge-

sundheitsversorgung nicht zu beanstanden, was aber natürlich nicht für alle Regionen Mexikos gilt.  
Die Mexikaner sind herzlich, legen viel Wert auf Familie, sind kontaktfreudig und meistens unpünktlich! Mir gefällt es hier 
sehr, auch wenn ich mir wünsche, dass Deutschland wieder zu einem Land wird, in dem rote Grenzen nicht überschritten 
werden und in dem sich ein gutes Leben in Freiheit und Demokratie leben lässt.“  

                     Olav Müller, Mexiko
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Alle Events  unter Vorbehalt

Am letzten Wochenende im September präsentiert 
sich der 1988 ins Leben gerufene Breckerfelder Bau-
ernmarkt auf dem Marktplatz sowie auf den daneben 
liegenden Freiflächen. Auf dem Markt werden neben 
einem vielfältigen und vielseitigen Warenangebot 
typische Produkte aus der heimischen Land- und 
Forstwirtschaft angeboten. Mit dabei auch ein Infor-
mationsstand des Naturschutzbundes. Auch jungen 
Besuchern wird etwas geboten: die landwirtschaft-
lichen Ortsvereine stellen z. B. eine Strohburg zum 
Klettern auf. Außerdem können die Jüngsten auch 
selbst kreativ werden.

24.-25. SEPT    BRECKERFELD

34. BAUERNMARKT
Am zweiten Sonntag im September öffnen zwischen 
13 und 18 Uhr viele Geschäfte der Innenstadt zum 
sonntäglichen Einkauf. Daneben können alle Lese-
ratten auf der großen „Gevelsberger Büchermeile“ 
gebrauchte Bücher erstöbern und käuflich erwer-
ben. Die Friseurinnung des Ennepe-Ruhr-Kreises 
führt jährlich in diesem Rahmen ihre große öf-
fentliche Haarschneideaktion zugunsten des Henri 
Thaler e.V. durch. Außerdem präsentieren lokale 
Autohäuser ihre neusten Modelle. Straßenmusiker 
sowie eine Zaubershow für Kinder runden den Tag 
ab. Veranstalter ist ProCity Gevelsberg.

11. SEPT    GEVELSBERG

ERLEBNISHANDEL

Bild: Stadt Gevelsberg

Foto:  U. Sebeczek

In der Fußgängerzone Voerder Straße werden zahl-
reiche Aussteller ihre Produkte präsentieren. Na-
türlich auch etwas Leckeres! Im Rahmen des Welt-
kindertages bereichert der Fachbereich Jugend, 
Soziales, Sport und Kultur der Stadt Ennepetal die 
Veranstaltung. Zwei Bühnen am Samstag von 12.00 
Uhr bis 23.00 Uhr und am Sonntag von 11.00 Uhr 
bis 18.00 Uhr sorgen zudem für ein abwechslungs-
reiches Programm. Das von der Klutertwelt GmbH 
und Co. KG organisierte Event ist auf jeden Fall et-
was für die ganze Familie.

24.-25. SEPT    ENNEPETAL

ENNEPETAL MITTENDRIN
Schon zum dritten Mal in diesem Jahr lädt Herdecke 
zu kulinarischen Genüssen ein, unter dem Motto 
„Herdecke genießen“.  Mitten in der Fußgängerzone, 
rund um den Frederunabrunnen kann an verschiede-
nen, lokalen Ständen „kreativ und lukullisch“ geges-
sen und getrunken werden. Herdecker Einzelhändler 
und Gastronomen bieten leckere kleine und große 
Snacks und frische Getränke für die ganze Familie. 
Mit toller Live-Musik und guter Laune freut sich die 
Werbegemeinschaft Herdecke auf Besucher vom Um-
land. Den Termin unbedingt im Kalender eintragen.

30. SEPT     HERDECKE

HERDECKE GENIESSEN
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Deutschlands lustigster Spontanitätsexperte, 
Vollblutcomedian und interaktiver Kabarettist Sa-
scha Korf erzählt mit vollstem Körpereinsatz aus 
seinem Leben und findet dabei auf dem Grabbel-
tisch seiner Gedanken immer ein neues Ereignis. 
Dazu kommen grandiose Situationskomik, poin-
tierte Alltagsbetrachtungen und wilde Improvisa-
tionen. Diesmal macht sich Sascha Korf auf die 
Suche nach dem ultimativen Glück. Doch was ist 
Glück? Für die einen ist es der Sechser im Lotto, 
für die anderen ein freier Parkplatz in der Innen-
stadt. Einlass ab 19.30 Uhr, Beginn: 20 Uhr. VVK 
18 Euro, AK 22 Euro.

Ab wann gab es elektrische Beleuchtung 
in der Kluterthöhle? 
A: 1951 B: 1960 C: 1971

Schicken Sie uns bis zum 15.10.2022 die Frage mit Ihrer Antwort inkl. 
Ihrer Kontaktdaten an aktion@en-aktuell.com. Es werden 2x5 Eintrittskar-

ten unter den Einsendungen mit der richtigen Antwort verlost.

2x5 Eintrittskarten für 
2x5 Eintrittskarten für 

Familien | Kluterhöhle Führung
Familien | Kluterhöhle Führung

 „Erste Einfahrt“ „Erste Einfahrt“

01. OKT     GEVELSBERG / FILMRISS

SASCHA KORF

Was sucht Sascha Korf in seinem Programm?
A: Sinn des Lebens B: Glück C: Freundin

Schicken Sie uns bis zum 28.09.2022 die Frage mit Ihrer Antwort inkl. 
Ihrer Kontaktdaten an aktion@en-aktuell.com. Es werden 1x2 

Eintrittskarten unter den Einsendungen mit der richtigen Antwort verlost.

1x2 Eintrittskarten für
1x2 Eintrittskarten für

Sascha KorfSascha Korf

Genießen Sie westfälischen Panhas, die traditionelle 
Blutwurstspezialität, kross gebraten mit Sauerkraut 
oder mit Preiselbeeren, Apfel-Meerrettich, Rüben-
kraut und frischen Bratkartoffeln. Begleitet von köst-
lichem Apfelwein. Lecker! Natürlich finden Sie auch 
andere Köstlichkeiten. Kunstvolles und Kreatives 
zeigt der Markt „Kunst und Co.“ mit Unikaten, Klein-
serien, Nützlichem, Ausgefallenem und Liebenswer-
tem. Runden Sie einen Bummel auf Herbstmarkt und 
Panhasfest ab: Mit Live-Musik auf dem Kirchplatz und 
Shopping am verkaufsoffenen Sonntag. Feiern Sie mit 
Hattingen den farbenfrohen Hattinger Herbst in der 
Altstadt der Metropole Ruhr.

30. SEPT - 3. OKT      HATTINGEN

HERBSTMARKT/PANHAFEST
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COME TOGETHER FOR WEDDING!

HOCHZEITSMESSE HAGEN 2022
Unter dem Motto „Come together for wedding“ findet 
am 2. Oktober die Hochzeitsmesse in der Stadthalle 
Hagen statt. Auf mehr als 2.000 qm stellen zahlreiche 
Hochzeitsdienstleister ihre Angebote rund um den 
schönsten Tag im Leben vor. Neben den aktuellen 
Trends der Brautausstatter und der Mode für den 
Bräutigam können Sie sich über Floristik, Dekoratio-
nen, Papeterie, Freie Trauungen, Tanzkurse, Beauty- 
und Make-up Trends, Trauringen, Fotografie, Hoch-
zeitstorten, Fotoboxen, DJs und vieles mehr direkt 
vor Ort informieren. Für musikalische Unterhaltung, 
leckere Cocktails und natürlich das leibliche Wohl in 
einem eigens eingerichteten Messecafé ist gesorgt. 
Alle Paare, die auf der Suche nach etwas Besonde-
rem sind, finden hier die richtigen Ansprechpartner, 
persönlich und kompetent!  Die Messe ist so kon-
zipiert, das genügend Abstand durch ein geführtes 
Wegekonzept vor und in der Halle und eine begrenz-
te Besucherzahl durch zwei Zeitslots gewährleistet 
ist. Zum Zeitpunkt der Messe gilt die Corona Schutz-
verordnung des Landes NRW und der Stadt Hagen. 
Besuchen Sie  die Messe und lernen Sie die Partner 
kennen, die Ihre Hochzeit unvergesslich machen. 
  
Tickets unter:
Zeitslot 10 Uhr bis 13 Uhr | scantickets.de/e/4838 
Zeitslot 14 Uhr bis 17 Uhr | scantickets.de/e/4839  
www.hochzeitsmesse-hagen.com

3x2 Eintrittskarten 3x2 Eintrittskarten 
für die für die 

Hochzeitsmesse Hochzeitsmesse 
in Hagen zu gewinnenin Hagen zu gewinnen

Was bindet man an den 
Hochzeitswagen?

A: Tassen B: Teller C: Dosen

Schicken Sie uns bis zum 28.09.22 Ihre 
Antwort & Frage mit Ihren Kontaktdaten 

an aktion@en-aktuell.com. 
Es werden 3x2 Eintrittskarten 

unter den Einsendungen mit der 
richtigen Antwort verlost.

FAKTEN ZUM THEMA 
LIEBE & HOCHZEIT
• 94% der Paare heiraten aus Liebe.
• Nur jedes dritte Paar heiratet kirchlich.
• Deutsche Paare geben durchschnittlich 6.500 

Euro für eine Hochzeit aus.
• 12% der Bräute sind schwanger.
• 76% aller Bräute bewahren ihr Hochzeitskleid 

zur Erinnerung auf.
• 72% der Deutschen glauben an die Liebe fürs 

Leben .
• Geld ist das beliebteste Hochzeitsgeschenk.
• Einer von fünf Männern macht kniend einen 

Heiratsantrag.
• Eine Ehe hält in Deutschland derzeit durch-

schnittlich 14,8 Jahre.
• Die kürzeste Ehe in Deutschland hielt nur neun 

Stunden.
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Seit knapp einem Jahr sind Ranger im Auftrag des 
Ennepe-Ruhr-Kreises nun schon unterwegs, um 
Menschen auf das korrekte Verhalten in Schutzge-
bieten für Tiere und Pflanzen hinzuweisen. Landrat 
Olaf Schade und Henning Rothstein von der Unte-
ren Naturschutzbehörde haben zwei Ranger bei ei-
ner ihrer Streifen entlang der Hattinger Ruhrschleife 
begleitet. Dort kommt es häufig zu Regelverstößen. 
„Gerade in den beruhigten Zonen zwischen den 
Buhnen und im Uferbereich haben viele Wassertie-
re und Vögel ihren Rückzugsort“, erklärt Rothstein. 
„Wenn man sich dort aufhält und bewegt, kann man 
sehr leicht und ohne es zu merken Brutstätten und 
Lebensraum zerstören.“ Deshalb ist die innere Seite 
der Ruhrschleife als Naturschutzgebiet streng ge-
schützt. Die Ranger versuchen den Menschen bei 
Regelverstößen freundlich und auf Augenhöhe zu 
begegnen. Häufig ist es Spaziergängern und Rad-
fahrern gar nicht bewusst, dass sie sich in einem 
Naturschutzgebiet befinden und welche Regeln dort 
gelten. „Es ist gut, dass Sie vor Ort sind und stetig 
Erfahrungen sammeln, wann welche Schutzgebie-
te wie stark durch Fehlverhalten belastet werden“, 
dankt Landrat Schade den Rangern. So könne die 
Verwaltung Hotspots ausmachen, Kontrollen in Ab-
sprache mit den Ordnungsämtern der Städte und 
der ehrenamtlich tätigen Naturschutzwacht verstär-
ken und Bürgerinnen und Bürger zum Beispiel durch 
zusätzliche Infotafeln darauf hinweisen, warum wel-
che Zonen geschützt sind und welche Verhaltensre-
geln dort gelten.

EN-KREIS

SEIT EINEM JAHR SIND DIE 
RANGER SCHON IM EINSATZ

„Eine stabile und leistungsfähige Verbindung ins 
Internet ist ein wichtiger Standortfaktor für das Ge-
werbe und ebenso eine zeitgemäße Anforderung 
an das private Lebensumfeld, sei es für die Nutzung 
von Streaming-Diensten oder die Arbeit im Ho-
me-Office. Ich begrüße es daher sehr, dass die Tele-
kom den Glasfaser-Ausbau in Schwelm vorantreibt“, 
sagt Stephan Langhard, Bürgermeister der Stadt 
Schwelm. Tatsächlich warten schon viele Schwelmer 
darauf, dass es endlich schnelleres Internet geben 
wird. Die Telekom möchte dies nun in Angriff neh-
men. Bis Fertigstellung baut die Telekom 135 Kilo-
meter Glasfaser und 47 Verteiler. Mehr Informatio-
nen zur Verfügbarkeit und den Glasfaser-Tarifen der 
Telekom: 

SCHWELM

TELEKOM STARTET 
GLASFASERAUSBAU

Bild:  UvK // Ennepe-Ruhr-Kreis

Wie rollstuhlgerecht sind die Läden und  Kneipen in 
der Hattinger Innenstadt? Dieser Frage ist der Hattin-
ger Bürgermeister Dirk Glaser persönlich nachgegan-
gen. Gemeinsam mit Anke Jost und Tunahan Bahar 
von der Lebenshilfe sowie Dominik Grigat, der stän-
dig auf den Rollstuhl angewiesen ist, hat er sich auf 
den Weg durch die Fußgängerzone der Innenstadt 
gemacht. „Insgesamt waren wir mit den meisten Zu-
gängen zu den Läden in der Innenstadt zufrieden. 
Viele Häuser sind barrierefrei zugänglich. Gut wäre es 
natürlich, wenn alle Bereiche für Menschen, die Roll-
stühle benutzen, erreichbar wären. Damit könnten 
sie uneingeschränkt am Leben in der Einkaufsstraße 
teilhaben. Gerade in der Altstadt wird es bei den his-
torischen Gebäuden jedoch schwierig, die Barrieren 
zu überwinden“, sind sich die Testfahrenden einig.

HATTINGEN

SIND UNSERE LÄDEN UND 
KNEIPEN BARRIEREFREI?

 www.telekom.de/glasfaser

Bild:  Stadtverwaltung Schwelm / Heike Rudolph



Daniels Tanzkarriere begann im Jahre 2007. Er nahm an 
der Casting-Show „Popstars on Stage“ teil und schaff-
te es in die Top 20 der Tänzer. Seitdem arbeitet der 
Hip-Hop-begeisterte Schwelmer als Choreograph für 
internationale Firmen und Künstler, führt eine eigene 
Tanzschule, ist sehr erfolgreich auf Instagram und Tik-
Tok und hat viele weitere tolle Projekte, die er verfolgt. 

Daniel, Du bist Inhaber einer Tanzschule und ei-
ner Werbeagentur, bist Tanzlehrer, Choreograph, 
Sign Twister, Musiker, Model und Influencer. 
Habe ich irgendetwas vergessen in der Aufzäh-
lung? Wenn man die Dinge so einzeln durchgehen 
möchte, glaube ich, hast du nichts vergessen. Ich 
weiß nicht, ob Du das mit der Musik gesagt hattest, 
aber prinzipiell sage ich immer: „Ich bin Daniel und 
alles andere leitet sich davon ab.“. Das heißt, ich wür-
de jetzt nie sagen „Ich bin Model“, das wäre mir sehr 
fremd. Oder: „Ich bin Social Influencer!“, sondern ich 
würde immer sagen: „Ich bin Daniel!“ und die Din-
ge passieren und finden dann halt in den jewei-
ligen Kategorien statt.
Ich würde gerne mit dem Thema Tanzen 
anfangen. Wie hast Du überhaupt zum 
Tanzen gefunden? 
Um die Geschichte ein bisschen kompakt zu 
halten: 2010 war das glaube ich, als ich bei 
der TV Show Popstars dabei gewesen bin. Ich 
hatte vorher immer schon getanzt und das 
war auch eine Liebe von mir, aber 
ich hatte nie das Bedürfnis, das 
zu meinem Beruf tzu machen. 
Ganz im Gegenteil, ich wollte 
eigentlich immer Eventma-
nagement studieren. Da-
mals ist viel bei mir im Le-
ben passiert. Privat, dass 
mein Papa sehr krank 
geworden ist und dass 
ich zu der Popstars-Sen-
dung gegangen bin. 
Durch einen Zufall oder 
durch Schicksal oder 
Glück oder wie man es 
nennen möchte, bin ich da-
mals sehr weit gekommen. Und 
das war natürlich eine Zeit, wo 
das Fernsehen noch unheimlich 
groß war. Das heißt, man hatte 
wirklich ein Millionenpublikum 
und konnte danach natürlich 
richtig was daraus machen. [...]
Klassische Tänze wie Walzer 
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oder Foxtrott kannst Du auch? Nein, ich habe nie 
eine Tanzausbildung gemacht. [...] Ich komme aus ei-
ner Zeit, wo das urbane Tanzen total autodidaktisch 
war. Das heißt, da ist man ins Jugendzentrum gegan-
gen und man hat Videos geguckt. Wir haben damals 
VHS-Kassetten aus Amerika bestellt von den kras-
sesten Popping-Tänzern, um das irgendwie erstmal 
wahrzunehmen. Also das war noch eine ganz andere 
Zeit und da hatte auch die Hip-Hop-Kultur noch gar 
kein Ansehen in der konventionellen Gesellschaft. 
Deswegen, das war alles „learning by doing“.
Du unterrichtest ja auch junge Menschen. Wie 
begeisterungsfähig sind denn die Jugendlichen 
für das Tanzen? Also ich unterrichte jetzt ja wirklich 
schon fast 20 Jahre. [...] Der Grund, die Motivation, 
warum junge Menschen tanzen wollen, ist immer 
noch sehr individuell. Aber wenn man es auf den jet-
zigen Zeitraum irgendwie fokussiert, da sind natür-
lich viele in Social Media und sie wollen was können, 

um sich zu präsentieren. Was manchmal das 
falsche Motiv ist. Aber das ist doch sehr 

unterschiedlich und glaube auch sehr in-
dividuell.
Gibt es etwas, was Du Deinen Jugendli-

chen mitgibst, außer Dance Moves und 
Rhythmusgefühl?
Ich glaube, dass ich ein Tanzlehrer sein 

möchte, der sehr viel inhaltliche Dinge ver-
mittelt. Ich sage immer, dass es mir nicht das 

Wichtigste ist, dass sie die krassesten 
Tänzer werden oder dass wir über-

all die Nummer eins sind oder 
dass sie Tausende von Followern 
haben. Ich möchte schon, dass 
sie selbstbewusste, starke, kluge 
und weltoffene Menschen wer-
den. [...] Ich sage immer, wenn 
Kinder tanzen und auf der Büh-
ne stehen, die werden bei einem 
Bewerbungsgespräch immer 
weniger Probleme haben. Die 
werden auch bei einer Pow-
erpoint-Präsentation weniger 

Probleme haben. Es gibt so viele 
Momente im Leben, wo einem das 

nutzt, dass man etwas Darstellendes, 
etwas Körperbewusstes gemacht hat. 
[...]
Du hast vorhin auch den Namen 
Jeanette Biedermann erwähnt. 
Mit welchen Promis oder für wel-
che Promis hast Du auch schon 
bereits tanzen können?

„FÜR MICH IST ES IMMER
MICH UNUNTERBROCHEN

INTERVIEW MIT 
DANIEL FROMME 
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Da muss ich überlegen. Also ich habe in den 20 Jah-
ren unglaublich viel machen dürfen und ich habe 
bestimmt auch für viele Künstler getanzt, die damals 
riesengroße Stars waren, die heutzutage aber gar 
keiner mehr so feiert. Also die letzten Sachen, die 
ich gemacht habe: ich habe für Sarah Lombardi ge-
tanzt, ich bin Choreograph für Julia Beautx gewesen. 
Julia Beautx ist eine ganz berühmte Influencerin. Ich 
habe für Jeanette Biedermann die Tour gemacht. Ich 
habe auch schon für Mario Barth gearbeitet. Also ich 
müsste überlegen, das fällt dann immer wie so Stei-
ne irgendwie. Auch was Unternehmungen betrifft, 
von Adidas über Yves Saint Laurent bis zur Deut-
schen Bahn und SAP. Ich glaube, es gibt kaum Unter-
nehmen, für die ich nicht als Tänzer, als Model oder 
als Show-Produzent auf der Bühne gestanden habe.
Du hast vorhin auch erwähnt, dass Du in der Cas-
ting Show „Popstars on Stage“ warst. Wie ist es 
dazu gekommen? Es war damals so, dass ich ge-
tanzt habe und dann kam diese Fernsehshow. Und 
damals hat jemand zu mir gesagt: „Pass auf, geh da 
mal hin. Es gibt nicht viele Möglichkeiten, wo Tänzer 
so im Fokus stehen!“. Weil wir ja eher Beiwerk sind, 
in Deutschland manchmal auch nicht gut behandel-
tes Beiwerk in der Industrie. Und dann bin ich da ein-
fach mal hingegangen und bin dann da auch durch-
gekommen irgendwie. Und das war natürlich eine 
unglaublich wichtige und auch eine Erfahrung, die, 
wenn die nicht passiert wäre, wahrscheinlich mein 
Leben nicht so gelaufen wäre, wie es jetzt ist. Das 
war schon so der Moment, der gezeigt hat, dass da 
was möglich ist. Die Welt kann dich sehen! Wenn du 
willst, dann kannst du da rausgehen und den Leuten 
was geben.
Das war quasi ein bisschen der Urknall vielleicht 
von allem. Vieles basiert ja tatsächlich vielleicht 
dann wahrscheinlich auf dieser Erfahrung. Auf je-
den Fall. Also nach Popstars habe ich dann angefan-
gen, viel zu unterrichten und zu tanzen. Und wie ich 
das am Anfang schon mal gesagt habe. Ich sage mal, 
die Pflanze Daniel (oder wie man das auch betiteln 
möchte) hat dann ganz verschiedene Formen ange-
nommen. Dann habe ich ausprobiert. Dann bin ich 
als Model nach Mailand und habe gemodelt. Dann 
die Tanzschule. Dann wollte ich selber Shows pro-
duzieren. Dann war ich in Jugendgefängnissen 
für Tanzprojekte, in Down-Syndrom-Schulen 
und habe sehr viel im soziokulturellen Be-
reich gemacht. Für mich ist es immer wichtig, 
dass ich mich ununterbrochen entwickle und 
neu erfinde. Weil ich denke, das ist das Wich-
tigste, um dauerhaft glücklich zu sein und auch 
ein schönes Leben zu führen. Stetige Entwicklung. 

Darauf basiert das eigentlich. 
Eine weitere Leidenschaft von dir ist die Musik. 
Dein letztes YouTube-Video, das du hochgeladen 
hast, ist sehr emotional und ein sehr persönli-
ches Lied. Es geht in dem Lied um die Verarbei-
tung von Trauer, weil Dein Vater verstorben ist. 
Kann man sagen, dass Du mit diesem Lied diese 
Trauer verarbeitet hast?
Bei dem Song „Papa“ ist das so, dass ich den Song 
viele Jahre nach dem Tod meines Vaters geschrieben 
habe, worüber ich auch sehr dankbar bin, weil ich 
glaube, wenn man das kurz nach so einem Erlebnis 
macht, kommt da künstlerisch etwas ganz anderes 
raus, als wenn Zeit dazwischen ist und wenn Wun-
den heilen können. Und ich glaube, deswegen hat 
der Song auch etwas sehr hoffnungsvolles oder so 
eine positive Unternote. Dadurch, dass das so vie-
le Jahre her war, würde ich nicht von Verarbeiten 
sprechen. Ich würde eher davon sprechen, dass ich 
meinen Papa für eine kurze Zeit nochmal zum Leben 
erweckt habe. Weil viele Menschen kannten meinen 
Vater, aber wenn ein Mensch fünf, sechs Jahre tot ist, 
dann wird nicht mehr über ihn geredet, ist ja klar. 
Aber mit dem Lied, mit diesen Bildern, haben sich so 
viele Menschen bei mir gemeldet mit „Ach, dein Va-
ter früher“ und „Ich musste daran denken…“. Und so 
hatte ich für mich schon das Gefühl, „Krass, du hast 
es irgendwie geschafft, den nochmal gedanklich zum 
Leben zu erwecken!“ Und das war mein Ziel. Und 
wenn ich heutzutage sehe, das ist jetzt knapp ein 
Jahr online, ich glaube, der Song geht auf die 500.000 
Klicks zu, also eine halbe Million. 60.000 davon bei 
YouTube, viele fremde Menschen. Bei TikTok haben 
mir Menschen Videos geschickt von ihren verstorbe-
nen Eltern in Kombination mit diesem Song. Das hat 
emotional so viel ausgelöst, dass ich danach an so 
einem Punkt war, wo ich gesagt habe: „Jetzt bräuchte 
ich eigentlich gar keine Musik mehr machen!“. Weil 
mir ging es gar nicht um Karriere mit Musik. Wenn 
so was passieren würde, wäre ich dankbar. Aber mir 
geht es darum, Menschen meine Kunst zu zeigen und 
vielleicht etwas auszulösen. Und danach habe ich mir 
gedacht: „Krass, habe ich auch geschafft!“.

WICHTIG, DASS ICH
ENTWICKLE UND NEU ERFINDE“

13

   Das vollständige Interview
lesen, hören oder sehen:

   www.en-aktuell.com/?p=10952         

Auch als Auch als 

PodcastPodcast  
verfügbar!verfügbar!

@daniel_fromme
@sockeofficial



14

ENaktuell  |  AUS DER REGION

Rund sieben Millionen Euro hätte das neue Kultur-
zentrum am Wilhelmsparkplatz kosten sollen. Nun 
ist schon von knapp 10 Millionen Euro die Rede. 
Ähnlich sieht es beim Rathaus aus. Statt ursprüng-
lichen rund 25 Millionen, wird nun von 28,5 Millio-
nen ausgegangen. Erst vor ein paar Wochen wurde 
bekannt, dass es teuer werden wird. Und nun ist er-
neut von einer Erhöhung der Kosten die Rede. Bau-
materialien sind knapp und werden immer teurer. 
Hinzukommen Personalengpässe. Beim Kulturzent-
rum sollen deshalb nun noch einmal 249.000 Euro 
oben drauf kommen, beim Rathaus sind es 931.000 
Euro. Und es ist sogar damit zu rechnen, dass dies 
nicht die letzte Meldung gewesen ist, dass beide Pro-
jekte noch mehr Geld benötigen. Wie hoch der Preis 
für die Fertigstellung beider Gebäude letztendlich 
sein wird, bleibt abzuwarten. Das Kulturzentrum soll 
Ende November fertig sein. Der Bau des neuen Rat-
hauses soll im Herbst 2023 abgeschlossen sein.

SCHWELM

KULTURZENTRUM & RATHAUS: 
EIN FASS OHNE BODEN?

Der Kleiderladen in der alten Turnhalle an der Kai-
serstraße in Schwelm muss leider vom ersten bis 
neunzehnten September geschlossen bleiben, so 
die Caritas Ennepe-Ruhr. In dieser zeit wird die de-
fekte Heizungsanlage repariert. Wer dringend Hilfe 
braucht, kann sich jederzeit an die Caritas wenden:

SCHWELM

KLEIDERLADEN IM 
SEPTEMBER GESCHLOSSEN

Immer wieder werden im Internet zuckersüße Welpen 
zu besonders günstigen Preisen angeboten. Doch bei 
solchen Angeboten ist Vorsicht geboten, denn häufig 
werden mit solchen Anzeigen illegal gehandelte Tiere 
beworben. Was viele nicht ahnen: die Hunde werden 
oft unter tierschutzwidrigen Bedingungen im Ausland 
gezüchtet, deutlich zu früh von der Mutter getrennt, 
und zahlreiche von diesen Welpen sind ungeimpft 
und krank. Während der Corona-Krise ist die Nachfra-
ge nach Haustieren deutlich angestiegen, was die Ver-
käufe aus illegalem Welpenhandel leider extrem an-
gekurbelt hat. Deshalb warnt das Veterinäramt nun 
davor sogenannte „Wühltischwelpen“ zu erwerben. 
Bei Verdacht auf illegalen Welpenhandel bitte gleich 
die Polizei oder das Veterinäramt informieren: 

EN-KREIS

VETERINÄRAMT WARNT VOR 
ILLEGALEM WELPENHANDEL

 Tel.: 02336 9242510

 Tel.: 02336 932406

Über ein brandneues Fahrzeug kann sich der Orts-
verein Ennepetal des Deutschen Roten Kreuzes freu-
en. Bürgermeisterin Imke Heymann übergab heute 
Morgen am DRK-Heim in der Vom-Hofe-Straße die 
Schlüssel des Kommandowagens an den stellvertre-
tenden Vorsitzenden des DRK, Frank Nieselt und an 
Rotkreuzleiter Markus Wienert. Der BMW X3 ersetzt 
damit das 26 Jahre alte Vorgängermodell, das in die 
Jahre gekommen ist und dessen Zuverlässigkeit für 
den Einsatzbetrieb nicht mehr gegeben war. Un-
terstützt wurde die Beschaffung durch großzügige 
Spenden der Sparkasse an Ennepe und Ruhr und 
der Rudolf-Mankel-Stiftung, ohne die das Projekt 
nicht umzusetzen gewesen wäre und für die das DRK 
sehr dankbar ist. Einzigartig ist das Design des neu-
en Schmuckstücks: Die in auffälliger Tagesleuchtfar-
be beklebten Fahrzeugseiten und die Motorhaube 
ziert ein eleganter Fuchs. Ein in unserem Land wohl 
einmaliges Erscheinungsbild, dass damit die große 
Verbundenheit zu Ennepetal mit seinem Symboltier 
zum Ausdruck bringt.

ENNEPETAL

BRANDNEUES FAHRZEUG 
FÜR DAS DRK

Bild:  UvK // Ennepe-Ruhr-Kreis
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Für den Sozialen Reisedienst der AWO „weihnach-
tet“ es bereits, denn die Nachfrage von begleiteten 
Seniorenreisen über die Festtage ist schon groß. 
Die „besinnliche“ Zeit zuhause ist für Alleinstehen-
de nicht selten eine Belastung. Die AWO empfiehlt 
deshalb allen 
Interessierten, 
sich so schnell 
wie möglich 
über das Reise-
angebot zu in-
formieren und 
nicht zu lange 
mit einer Bu-
chung zu war-
ten. So kann es 
nicht passieren, 
dass es für die 
gewünschte Reise keine Plätze mehr gibt, was ins-
besondere bei Einzelzimmerwünschen passieren 
kann. „Zu keiner Jahreszeit ist unser Reiseange-
bot so wichtig wie über die Weihnachts- und Neu-
jahrstage“, berichtet Julia Weinhold, Leiterin des 
AWO-Reisedienstes und Organisatorin dieser Fahr-
ten. Bei vielen älteren Menschen reduziert sich die 
Weihnachtszeit oftmals auf einen Geschenke-Tag 

und ein Essen im Kreis der Familie und Silvester 
wird nicht selten allein vor dem Fernseher ver-
bracht. Daher kann die Festtags-Zeit mit ihrer ganz 
besonderen Atmosphäre eher sogar als belastend 
empfunden werden. Um dem entgegenzusteuern 

bietet die AWO 
viele Weih-
nachts- und Sil-
vesterreisen in 
Nah und Fern 
an. Besinnlich-
keit, Kommu-
nikation, Spaß 
und Kultur ste-
hen ganz oben 
auf der Pro-
grammliste die-
ser Reisen, die 

von geschulten, ehrenamtlichen Reiseleitern be-
gleitet werden. Erklärtes Ziel dieser Fahrten ist es, 
allen Teilnehmer*innen in einer Gemeinschaft eine 
gute, fröhliche Zeit und ein positives Lebensgefühl 
zu vermitteln. Eine Übersicht der verschiedenen 
Reiseziele kann kostenlos angefordert werden 
bei der AWO Gevelsberg / Schwelm / Ennepetal 
unter Tel. 02332 / 70 04 96.

BEGLEITETE SENIORENREISEN

AWO-SENIORENREISEN MIT HAUSABHOLUNG
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Katja Kamlage von der EN-Agentur, Mitveranstalter der Ausbildungsmessen an allen drei Locations, hat uns 
auf einige Fragen geantwortet. 

Katja Kamlage
Tel.: 0 23 24/5648-0      
kamlage@en-agentur.de

Das Busdepot der VER war ein guter Messestandort. 
Allerdings können wir dorthin, aufgrund eines feh-
lenden Ausweichdepots für die dort stationierten 
Busse, nicht mehr zurück. So haben wir kurzerhand 
die Vorteile des alten Messekonzeptes mit denen 
der coronakonformen Messen aus dem letzten Jahr 
verbunden. Gut waren im letzten Jahr zum Beispiel 
die gezielten Gespräche zwischen Jugendlichen und 
Ausstellenden, die aufgrund der Terminbuchungen 
im Vorfeld zustande gekommen sind. Aber auch 
die Standortnähe kam bei den Schüler*innen und 
Unternehmen sehr gut an. So sehen die Jugendli-
chen direkt, welche Chancen sich vor der Haustür 
bieten. Um aber möglichst vielen Unternehmen die 
Teilnahme an den Messen zu ermöglichen und den 
Jugendlichen noch mehr Nähe zu bieten, haben wir 
uns in diesem Jahr für drei Standorte entschieden.

Dieses Jahr wird die Messe nicht in Ennepetal statt-
finden, sondern gleich in 3 Städten an drei verschie-
denen Zeiten. Was hat es damit auf sich?

müssen auch eine Ausbildung machen wollen. Da 
ist der Weg zur Berufsbildungsmesse für beide Sei-
ten der richtige Schritt.

Wie sieht die Lage auf dem Ausbildungsmarkt 
aus?

Im letzten Jahr mussten die Jugendlichen ihre An-
reise alleine organisieren und durften maximal zu 
zweit ihrem Wunschunternehmen gegenübersit-
zen. Jetzt hat die Messe wieder einen richtigen Mes-
secharakter. Es wird Leben auf der Messe geben. Die 
Aussteller*innen bauen tolle Messestände auf und 
bieten zum Teil Mitmach-Aktionen an. Vor Ort finden 
Azubi-Talks statt, dazu führen zu verschiedenen Zeit-
punkten Personalverantwortliche und Jugendliche 
rollenfreie Gespräche, um die gegenseitigen Erwar-
tungen zu besprechen. Dies fördert die Beziehungs-
ebene, die ein zentrales Ziel darstellt. Eine Planeten-
reise, moderiert durch das Büro für Zukunft, heißt 
die Messebesucher*innen willkommen und soll den 
Kopf für Gespräche und die Chancen vor Ort öffnen. 
Es dürfen wieder Schülergruppen vorbeikommen. 
Auch sind Messebesuche ohne Termin und spontan 
möglich und das Ganze eben an drei Standorten. In 
der Regel kommen bis zum Mittag Jugendliche im 
Schulkontext zur Messe, nachmittags dann Eltern 
mit ihren Kindern.

Gibt es Neuerungen beim Ablauf für die Besucher? 
Gehen dieses Jahr auch spontane Besuche und 
Termine?
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15. + 20. + 30. SEPT   AUSBILDUNGSMESSEN IN ENNEPETAL, SCHWELM UND HATTINGEN

DREI STANDORTE MIT TOLLEN ANGEBOTEN 

Den Unternehmen kann man zur Zeit nicht vorwer-
fen, dass sie zu wenig ausbilden. Denn Ausbildungs-
plätze sind da. Auch wenn es für einen kleinen Hand-
werkbetrieb schwierig ist, auszubilden, sollte dieser 

Schritt auf jeden Fall Teil der Stra-
tegie sein, wertvolle Mitarbei-

ter*innen zu gewinnen. Richtig 
ist aber auch, dass nicht jeder 
Jugendliche Abitur macht 
oder ein Studium beginnt. 
Nicht nur die Unternehmen 
müssen wollen und Plätze 
anbieten, die Jugendlichen 

ZUKUNFT
DEINE BERUFSBILDUNG.
DEINE ENTSCHEIDUNG.

WITTEN 15.09.2022
Saalbau Witten

SCHWELM 20.09.2022
YNS Event Arena

HATTINGEN 30.09.2022
LWL Industriemuseum Henrichshütte

www.zukunft-en.de

Die Berufsbildungsmessen Zukunft EN organisiert die Wirtschaftsför-
derungsagentur Ennepe-Ruhr GmbH mit Unterstützung des Regio-
nalen Bildungsbüros. Gefördert wird das Projekt durch die Agentur 
für Arbeit und gesponsert durch die AVU, Regionalagentur Mittleres 
Ruhrgebiet und IHK Mittleres Ruhrgebiet.



 I Ausbildung: Kaufmann/-frau im E-Commerce (m/w/d)

 I Duales Studium: Bachelor of Arts (B. A.) E-Commerce (m/w/d)

E-Commerce

Handel

Organisation/IT

Logistik

Marketing

 I Ausbildung: Kaufmann/-frau im Groß- und Außenhandelsmanagement (m/w/d)

 I Duales Studium: Bachelor of Arts (B. A.) Handelsmanagement (m/w/d)

 I Ausbildung:  Fachinformatiker/in für Systemintegration (m/w/d)  

 I Ausbildung: Fachlagerist/in (m/w/d)

 I Ausbildung: Kaufmann/-frau für Marketingkommunikation (m/w/d)

 I Ausbildung:  Fachinformatiker/in für Anwendungsentwicklung (m/w/d)

 I Ausbildung: Fachkraft für Lagerlogistik (m/w/d)

 I Ausbildung: Mediengestalter/-in für Digital und Print (m/w/d)

 I Duales Studium: Bachelor of Science (B. Sc.) Wirtschaftsinformatik (m/w/d)

 I Duales Studium: Bachelor of Arts (B. A.) Logistik (m/w/d)

 I Duales Studium: Bachelor of Arts (B. A.) Medien- und Kommunikationswirtschaft (m/w/d)

AUSBILDUNG IM E /D/E

Jetzt Zukunft gestalten – wir geben Ihnen das Werkzeug dafür: Hand in Hand 
Verantwortung übernehmen und mit einem starken Team durchstarten!  

Einkaufsbüro Deutscher Eisenhändler GmbH Hausadresse: EDE Platz 1, 42389 Wuppertal I Postadresse: 42387 Wuppertal I www.ede.de

Wir freuen uns auf Ihre vollständigen Bewerbungsunterlagen (Anschreiben, Lebenslauf, Zeugnisse). Bitte nutzen Sie hierzu unser Onlineportal.  
Bei eventuellen Fragen hilft Ihnen gerne unser Bereich Education und Training weiter.  
E/D/E GF-Ressort Personal Isabell Klamt I Telefon +49 202 6096-512 I ausbildung@ede.de

Unser Haus, Ihre Zukunft!
Das E/D/E in Wuppertal ist Europas größtes Verbundnetzwerk für Fachhändler von Werkzeugen, Eisenwaren und techni-
schen Produkten. Von der Logistik bis zu Marketingdienstleistungen betreuen wir rund 1200 angeschlossene Spezialisten 
aus dem Mittelstand – und das seit 90 Jahren, längst schon in ganz Europa. Werden Sie Teil einer Erfolgsgeschichte made 
in Wuppertal und bewerben Sie sich für eine Ausbildung oder für ein duales Studium in unserem Unternehmen.

Shoptimizer!

Megashopper!

Onlineagent!

Neustarter!

Appetizer!

Prozessor!

Handelsagent!

Packman!

Contentkönner!

Tetrismeister!

Eyecatcher!

Optimizer!

Sprachtalent!
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Welche Ausbildungsberufe sind am beliebtesten und 
werden am häufigsten ausgewählt? Hier die Top 20 
der Auszubildenden nach Ausbildungsberufen
(Quelle: Destatis, 2020):

(1) Kraftfahrzeugmechatroniker/in
(2) Kaufmann/Kauffrau für Büromanagement
(3) Kaufmann/Kauffrau im Einzelhandel
(4) Industriekaufmann/-kauffrau
(5) Elektroniker/in
(6) Fachinformatiker/in
(7) Medizinische(r) Fachangestellte(r)
(8) Industriemechaniker/in
(9) Verkäufer/in
(10) Anlagenmechaniker/in für Sanitär-, 
        Heizungs- und Klimatechnik
(11) Kaufmann/Kauffrau für Groß- und 
        Außenhandelsmanagement
(12) Zahnmedizinische(r) Fachangestellte(r)
(13) Mechatroniker/in
(14) Fachkraft für Lagerlogistik
(15) Bankkaufmann/-kauffrau
(16) Elektroniker/in für Betriebstechnik
(17) Verwaltungsfachangestellte(r)
(18) Zerspanungsmechaniker/in
(19) Tischler/in
(20) Friseur/in

TOP 20 AUSBILDUNGSBERUFE

ENaktuell  |  AUSBILDUNG 2022/2023
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Ach, wie die Zeit vergeht … Eben noch auf Papas Schultern und plötzlich sind Sie,  
liebe Eltern, die wichtigsten Ratgeber, wenn es um die 
Berufswahl Ihrer Kinder geht. Beim „ElternDay“ haben Sie 
jetzt die Möglichkeit, sich gemeinsam mit Ihren Kindern 
digital über Ausbildungsmöglichkeiten von Unternehmen 
in der Region zu informieren. Das Angebot richtet sich an 
Eltern von Jugendlichen ab Klasse 8. 

ElternDay digital 2022 -  
Berufsorientierung für Eltern mit ihren Kindern  

vom  14.09. - 24.09.2022

Anmeldungen und Informationen unter:  

https://veranstaltungen.agenturmark.de/elternday2022  © Evgeny Atamanenko /Shutterstock.com  



• Mechatroniker (m/w) 
• Stanz- und Umformmechaniker (m/w)
• Verfahrensmechaniker (m/w)
• Werkzeugmechaniker (m/w)
• Technischer Produktdesigner (m/w)
• Fachinformatiker (m/w)
• Industriekaufmann/-frau
• Duales Studium im technischen Bereich (B.Eng. / B.Sc.)
• Duales Studium im wirtschaftlichen Bereich (B.A. / B.Sc.)
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Trotz der schwierigen Lage konnten insgesamt 11 
neue Auszubildende für die ABC -Gruppe sowie die 
ABC-Umformtechnik gewonnen werden. Bei besten 
Wetter trafen sich Auszubildende und einige Füh-
rungskräfte sowie Geschäftsführer der insgesamt 
3 Unternehmen zu einem ersten Kennenlernen.  

Jeder betonte, dass es dieses Jahr besonders 
schwierig war, passende Talente zu finden. Die An-
zahl von insgesamt über 700 Bewerbern war nicht 
das Problem, viel schwieriger war es, motivierte 
junge Menschen insbesondere für eine gewerbliche 
Ausbildung zu finden.  5 der gewerblichen Auszu-
bildenden haben dieses Jahr vorab ein Praktikum 
bzw. Probearbeiten absolviert, in dem sie von ih-
ren handwerklichen Talenten und ihrer Motivation 
überzeugen konnten. 

Eingestellt wurden:
 
SPAX International

• Tim Bösebeck, Maschinen- und Anlagenführer
• Danilo Cascardo, Mechatroniker
• Michelle-Eileen, Zerspanungsmechanikerin
• Özgür Sever, Maschinen und Anlagenführer
• Semin Omerovic, Industriemechaniker
• Brian Derkow, Maschinen- und Anlagenführer
• Marius Barth, Fachinformatiker f. digitale Vernetzung

ABC Umformtechnik:

 • Till Neuhaus, Industriemechaniker 

Altenloh, Brinck & Co.:

• Nienke Leischner, Duales Studium Business Admi-
nistration
• Luisa Möcking, Duales Studium Business Adminis-
tration
•Tobias Klingelhöfer, Industriekaufmann

Wir wünschen allen neuen Auszubildenden einen 
guten Start.

Start der Bewerbungsphase für 2023

Für 2023 sind bereits die ersten Bewerbun-
gen eingegangen. Neu dazu ist ein Karriere-
portal, dass einen digitalisierten und ver-
einfachten Bewerbungsprozess ermöglicht.  

Auch wenn die URL etwas anderes vermuten lässt, 
werden hierüber ebenfalls Bewerbungen für die 
Altenloh, Brinck & Co., sowie im Auftrag die Ausbil-
dungsstellen der ABC Umformtechnik abgewickelt. 
Schaut also gerne rein!
 
https://career.spax.com/

ABC GRUPPE IN ENNEPETAL 

11 NEUE TALENTE IN DER LEHRWERKSTATT BEGRÜSST 

Hans-Jürgen Barth (gew. Ausbildungsleitung), Volker Büddefeld (Personalleitung SPAX), André Mohncke (gew. Ausbilder), 
Michael Salzig (CFO Altenloh, Brinck & Co.), Sven Nieper (Geschäftsführer ABC Umformtechnik), Hartmut Ann (Produkti-
onsleitung ABC Umformtechnik) gemeinsam mit den neuen Auszubildenden. 
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Metal Recycling  

is our DNA.
 

Siegfried Jacob Metallwerke 
GmbH & Co. KG

Jacobstraße  41–45 
D-58256 Ennepetal

T +49 (0) 2333 985 0    
F +49 (0) 2333 985 1188
info@jacob-metall.de    

www.jacob-metall.de
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Wir leben Metall. Als modernes, inhabergeführtes Familienunternehmen 
mit internationaler Ausrichtung ist Recycling für uns mehr als nur ein Job. 
Mit Leidenschaft und Pioniergeist leisten wir täglich einen wertvollen 
Beitrag zur Ressourcenschonung und Verbesserung der Umweltbilanz. 
 
 
 
Und wann kommst du zu uns? 
Starte bei uns in Ennepetal eine Ausbildung und werde  
Spezialist/-in im Bereich Metallhandel  und – recycling! 

Unser Ausbildungsangebot 

Industriekaufmann (m/w/d)  

Chemielaborant (m/w/d) 

Fachkraft für Kreislauf- und Abfallwirtschaft 
(m/w/d) 

Mechatroniker (m/w/d) 

Land- und Baumaschinenmechatroniker 
(m/w/d) 

Elektroniker für Betriebstechnik (m/w/d) 

Anlagenmechaniker SHK (m/w/d) 

Industriemechaniker (m/w/d) 

 

 

 
 
Wir freuen uns auf deine 
Bewerbung! 
Mehr Infos und Videos findest du auf 
unserer Homepage. 

 
Web: www.jacob-metall.de/de/karriere 
Mail: bewerbung@jacob-metall.de 
Telefon: Frau Klonki 02333-985-1178

Siegfried Jacob Metallwerke GmbH & Co.   KG 
Jacobstrasse 41– 45 
58256 Ennepetal 

 

Recycling is our DNA 
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Auf dem Programm stehen auch moderne Um-
gangsformen im Beruf. Wann ist es okay, das Han-
dy auf der Arbeit zu nutzen? Wann duze oder sieze 
ich die Kolleg*innen? Gemeinsam erarbeiten die 
Azubis die Antworten. 

Zudem gibt es praktische Tipps für die Arbeits-
organisation im Homeoffice. Denn durch Corona 
arbeiten auch einige Azubis bei der bilstein group 
teilweise von zuhause aus. Umso wichtiger ist es, 
dass sie bereits zu Beginn wissen, wie sie optimal 
im heimischen Büro zurechtkommen. Ein Tipp 
zum Beispiel: Auf genügend Bewegung achten, 
denn gerade zuhause sind die Wege oft sehr kurz.

Klasse Zukunftsaussichten

Die bilstein group bildet nicht nur jährlich zahlrei-
che junge Menschen aus, das Unternehmen hat 
auch eine hervorragende Übernahmequote. 2022 
wurden insgesamt neun Azubis übernommen, die 
das Unternehmen nun in verschiedenen Berei-
chen verstärken, es mit ihrem Einsatz prägen und 
frische Ideen einbringen, um die bilstein group 
weiterzuentwickeln.

Azubimesse Ennepe-Ruhr im September
 
Du würdest gerne mehr über die bilstein group in 
einem persönlichen Gespräch erfahren? Vielleicht 
sogar mit aktiven Azubis sprechen, die dir berich-
ten können, wie es bei dem Familienunternehmen 
so ist?

Am 20.09.2022 sind wir auf der Azubimesse Enne-
pe-Ruhr in der YNS Arena Schwelm. Online kannst 
du mehr erfahren und sogar direkt einen Termin 
für deinen Messebesuch an unserem Stand ma-
chen:

Die bilstein group setzt seit Jahrzehnten auf Nach-
wuchs aus dem eigenen Haus. Am 1. August haben 
zwölf neue Auszubildende aus der Region rund um 
Ennepetal ihre Ausbildung bei dem Ersatzteilspezia-
listen begonnen. Darunter sind sechs Industriekauf-
männer und -frauen, ein Kaufmann im E-Commerce, 
ein Fachinformatiker für Anwendungsentwicklung, 
ein Kaufmann für Digitalisierungsmanagement, ein 
Zerspanungsmechaniker sowie zwei angehende 
Fachlageristen. Hinzu kommt ein Trainee in der IT, 
der parallel ein Studium zum Wirtschaftsinformati-
ker absolviert.

 „Als großer Arbeitgeber in Ennepetal wollen wir jungen 
Menschen aus der Region berufliche Einstiegschancen 
ermöglichen. Wir freuen uns, dass sich jedes Jahr 
viele Jugendliche für uns entscheiden – eine Rolle 
spielt hier sicher auch die hohe Übernahmequote 
nach der Ausbildung“, so Alina Algermissen, HR Spe-
cialist Training & Development.

Los geht’s mit einer Einführungswoche 

Bei der bilstein group starten die neuen Azubis mit 
einer Einführungswoche, um sich gegenseitig und 
das Unternehmen besser kennenzulernen. Da-
bei erfahren sie etwa, welche Erwartungen in den 
kommenden Jahren an sie als Azubis gestellt wer-
den. Der Vorteil: So wissen die Nachwuchskräfte 
schon ganz am Anfang, was auf sie zukommt.

ENaktuell  |  AUSBILDUNG 2022/2023

AUSBILDUNG MIT ZUKUNFT : 

SO STARTEN DIE 
NEUEN AZUBIS BEI DER 
BILSTEIN GROUP  



Benefits
In unserer Einführungswoche kannst du uns und die anderen Azubis besser kennenlernen und hast somit 
einen perfekten Start bei der bilstein group.

Ein gutes Miteinander liegt uns am Herzen. Deshalb wirst du ab Tag 1 individuell betreut und dein  
persönlicher Pate steht dir zur Seite.

Durch Werksunterricht unterstützen wir deine Lernfortschritte.

Bei uns wird Praxisbezug groß geschrieben: Bei uns bist du mittendrin und nicht nur dabei. Daher hast  
du bei uns die Möglichkeit, eigenständig an Projekten zu arbeiten.

Dank unserer hohen Übernahmequote bieten wir dir eine langfristige Perspektive in unserem Unternehmen.

Zahlreiche Azubi-Events, wie unsere jährliche Azubi-Fahrt und unser Weihnachtswichteln, fördern das  
Miteinander und den Spaß während der Ausbildung.

• Industriekaufmann (m/w/d), Industriekaufmann mit 
Zusatzqualifikation EU (m/w/d)

• Fachinformatiker für Anwendungsentwicklung (m/w/d),   
Kaufmann im E-Commerce (m/w/d)

• Werkzeug- und Zerspanungsmechaniker (m/w/d)
• Fachlagerist (m/w/d)

UNSERE  AUSBILDUNGSBERUFE

JETZT BEWERBEN!
Du möchtest ein Teil von uns werden? 
Dann schau gerne auf unserer Karriereseite vorbei. 
Wir freuen uns auf deine Bewerbung! career.bilsteingroup

career.bilsteingroup

Ausbildung 2023 
Dein Arbeitgeber mit Zukunftsperspektive

Du suchst nach einer Ausbildung, in der deine persönlichen Interessen und  
Stärken im Vordergrund stehen? Während der Ausbildung durchläufst du bei  
uns unterschiedliche Unternehmensbereiche und lernst dort die jeweiligen  
Aufgaben und Besonderheiten kennen.  



Praxisintegrierte Ausbildung 
Heilerziehungspfl ege* /
Berufspraktikum Heilerziehungspfl ege*
Heilerziehungspfl eger/innen begleiten und unterstützen Menschen mit geistigen, körperlichen und/oder 

seelischen Behinderungen aller Altersstufen, um deren Eigenständigkeit zu stärken und sie zu einer mög-

lichst selbstständigen Lebensführung im Alltag zu befähigen.
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Zugangsvoraussetzungen:
•  Mindestens Fachoberschulreife (FOR) sowie ein 

 einschlägiger Berufsabschluss, z. B. als Sozialassistent* 

 oder

•  Abitur mit Nachweis über einen 6-wöchigen (Vollzeit-)

 Einsatz im Tätigkeitsfeld und

•  Ein erweitertes Führungszeugnis

Einsatzmöglichkeiten:
•  Wohneinrichtungen für Menschen mit Behinderungen

•  Werkstätten für Menschen mit Behinderungen

•  Wohneinrichtungen der Sozialpsychiatrie

•  Ambulante Dienste

Ausbildungsform:
•  Praxisintegriert (2 Tage Schule/3 Tage Praxis) oder

•  Konsekutiv (2 Jahre Schule/ 1 Jahr Praxis) es kommt 

 darauf an, was besser zu Deiner Lebenssituation passt.  

 Die Hauptverantwortung dieser Ausbildung liegt bei 

 einem Berufskolleg. Melde Dich also gleichzeitig bei 

 einem unserer Kooperationspartner (Informationen 

 dazu bekommst Du gerne bei uns auf Anfrage).

Ausbildungsvergütung:
•  Selbstverständlich gibt es auch eine Ausbildungs-

 vergütung, die sich bei uns am Tarif orientiert. 

 Dadurch hast Du noch viele weitere Vorteile.

Bei Fragen zum Beruf oder der Bewerbung, wende Dich gerne an: 

Agnieszka Klotzek Telefon: 0160 - 9033 0320 Mail: agnieszka.klotzek@bethel.de

Wir bieten auch verschiedene Praktika an! Schau unter www.bethel-regional.de und melde Dich gerne bei uns!

Anzeige EN_Azubis_210x297mm.indd   1 15.08.22   08:52
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BIW Isolierstoffe GmbH | Pregelstraße 5 | 58256 Ennepetal

Und, was geht bei dir so nach der Schule? 

Alter, du wirst Schönheitschirurg? 

Was Erfüllendes natürlich, das Spaß macht  
und alles in Form bringt – mit viel Silicon!

Nee, ich mach Karriere bei biw! 

Du willst was erreichen – nicht nur beruflich, sondern auch menschlich. Als Marktführer für  
Silicon Extrusion, Kabelschutz-Systeme und Silicon Formteile machen wir unverzichtbare Dinge  
vom Beatmungsschlauch bis zur Motorverkabelung erst möglich. Bewirb dich jetzt für  
deine Ausbildung zum Verfahrensmechaniker Kunststoff- und Kautschuktechnik (m / w / d),  
Industriemechaniker (m / w / d), Maschinenanlagenführer (m / w / d), oder zum / zur  
Industriekaufmann /-kauffrau bei uns!

PIA GROTE 
Tel.: 02333 83 08-879 | E-Mail: ausbildung@biw.de

MACH WAS, DAS WIRKLICH ZÄHLT! 
 WWW.BIW.DE/KARRIERE



verschiedenen Ausbildungen und Jahrgängen bei uns. 
Wir freuen uns, dass unsere Leistungen durch die 
Auszeichnung von der Bundesagentur für Arbeit aner-
kannt werden und damit ein wichtiges Signal gesetzt 
wird, dass die Lederer GmbH die richtige Adresse für 
eine attraktive und zukunftsorientierte Ausbildung ist.“ 

„Wir bieten unseren Nachwuchskräften und Mitar-
beitern flexible Arbeitszeiten innerhalb von Gleitzeit-
modellen und Mobile Office-Optionen, ein modernes 
Arbeitsumfeld mit hochwertiger Ausstattung und Infra-
struktur, fachliche und persönliche Weiterbildungs-
möglichkeiten, Sprachkurse, Job-Bikes, eine eigene 
Mitarbeiter-App und Firmen-Events“, so Lederer 
weiter. 

Seit über 50 Jahren ist Lederer als verantwortungsbe-
wusstes und familiengeführtes Unternehmen einer 
der führenden Anbieter für hochwertige Verbindungs-
elemente und effizientes C-Teile-Management. Jeden 
Tag werden über 6,3 Millionen Artikel verschickt und 
geliefert; in Deutschland, Europa und weltweit. Die Ge-
samtzahl der in 2021 verkauften Artikel, lag bei beein-
druckenden 1,6 Milliarden Artikeln.

Die Agentur für Arbeit Hagen hat die Lederer GmbH 
in Ennepetal mit dem „Zertifikat für Nachwuchsför-
derung“ der Bundesagentur für Arbeit ausgezeich-
net. Die Urkunde wird an ausgewählte Betriebe 
verliehen, die sich in besonderem Maße für die Aus-
bildung von Jugendlichen einsetzen. 

„Gerade in der jetzigen Situation ist es von immenser 
Bedeutung, ein Zeichen für Ausbildung zu setzen. Nicht 
nur in Zeiten des großen Fachkräftebedarfs bekennt 
sich die Lederer GmbH in vorbildlicher Weise zur Aus-
bildung junger Menschen. Auch die Pandemie konnte 
dieses Engagement nicht beeinträchtigen. Jedes Jahr 
werden junge Menschen in den Berufen Fachinforma-
tiker/in für Systemintegration und Kaufmann/frau für 
Groß- und Außenhandelsmanagement ausgebildet. 
Außerdem wird das Duale Bachelorstudium „Business 
Administration“ angeboten. Qualität und Kontinuität 
sprechen für sich. Die Firma fördert die Ausbildung 
und sichert ihre Nachwuchskräftegewinnung auf ver-
schiedenste Weise, wie durch regelmäßige Teilnahme 
an Schul- und Berufsinformationsveranstaltungen, 
Praktika-Angebote, Medienpatenschaften, Teilnahme 
am Girls- und Boys-Day sowie an Ausbildungsmes-
sen“, so Katja Heck, Vorsitzende der Geschäftsführung 
der Agentur für Arbeit Hagen, bei der Übergabe der 
Urkunde an Geschäftsführer Dr. Volker Lederer und 
Personalleiterin Carola Baumgartner.

„Die Ausbildungsförderung ist ein wichtiger Bestand-
teil unserer Firmenphilosophie.“, erläutert Lederer. 
„Zurzeit befinden sich neun junge Menschen in den 

EHRUNG FÜR BESONDERES ENGAGEMENT

LEDERER GMBH IN ENNEPETAL WIRD MIT DEM 
AUSBILDUNGSZERTIFIKAT 2022 AUSGEZEICHNET

Lederer GmbH 
Katzbachstr. 4 
58256 Ennepetal  

Telefon:
+49 (0) 23 33 / 83 09-0

www.lederer-online.com
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Kaufmann (m/w/d) für
Groß- & Außenhandelsmanagement
an unseren Standorten Bochum, 
Witten, Schwelm und Wuppertal

instagram facebook

• Ausbildung in einem Familienunternehmen
• Hohe Übernahmequote
• Handwerker- und Auslandspraktikum
• Verschiedene Einsatzgebiete mit Wahlmöglichkeiten
• Gabelstaplerführerschein
• Besuch anderer Standorte – „Azubi on tour“
• Weiterbildung während und nach der Ausbildung
• Eigene E-Learning Plattform

Deine Ansprechpartnerin
Christine Gailing
0234 / 9556-113
cgailing@elspermann.de

Bewirb dich jetzt unter: 
www.pietsch-gruppe.de/
karriere/ausbildung

GEMEINSAM. ZUKUNFT. NACHHALTIG. BAUEN.

2023
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• Industriekaufmann /-frau

• Kaufmann /-frau im E-Commerce

• Mechatroniker /-in

• Werkzeugmechaniker /-in

Komm‘ in 
unser Team!
Und starte jetzt in deine starke Ausbildung:

Neugierig geworden?Erfahre hier mehr dazu:

burg_security

Mit Sicherheit durchstarten. Mit der 

Ausbildung bei BURG startest du sicher 

in dein Berufsleben. Hier lernst du Schritt 

für Schritt den Beruf in realen Arbeits-

situationen kennen und verbindest die 

praktische Arbeit mit dem passgenauen 

theoretischen Wissen aus der Berufs-

schule. Gemeinsam mit BURG absolvierst 

du erfolgreich deine Ausbildung und 

legst somit sicher den Grundstein für 

deine Zukunft.

In deiner starken Ausbildung bei BURG 

lernst du in einem modernen und  

zukunftsorientierten Familienunterneh-

men. In deiner gut strukturierten Aus-

bildung wirst du von einem jungen und 

dynamischen Team begleitet und erhältst 

eine attraktive Ausbildungsvergütung.

Hast du noch Fragen? Wir helfen 

dir gerne weiter. Schreib‘ einfach eine  

E-Mail an s.schneider@burg.de oder nut-

ze unseren Instagram-Kanal, um dich zu 

informieren. Du möchtest uns lieber per-

sönlich treffen? Dann buche dir jetzt dei-

nen Termin für die Berufsbildungsmesse 

ZukunftEN unter: www.zukunft-en.de

Termine:

15.09.2022 |  Saalbau, Witten

30.09.2022 | Henrichshütte, Hattingen

Gemeinsames Kennenlernen beim  

MEET & GRILL am 24. August 2022 und  

Ehrung unserer „fertigen Azubi‘s“.

BURG F. W. Lüling KG

Volmarsteiner Str. 52, 58089 Hagen

bewerbungen@burg.de

Gemeinsam zum Erfolg. Mit uns kannst 

du dir sicher sein: wir unterstützen dich 

tatkräfitg. Zusammen mit anderen Auszu-

bildenden lernst du den Alltag bei BURG 

kennen. Wir zeigen dir nach und nach 

alle wichtigen Arbeitsschritte, sodass du 

am Ende gut für deine Prüfung vorberei-

tet bist. Natürlich feiern wir diesen Erfolg 

dann gemeinsam!



Zum 1. August begrüßte die AHE GmbH in Wetter neun 
neue Auszubildende und erweiterte das Nachwuchs-
team damit auf insgesamt 26 Auszubildende in den 
verschiedensten Unternehmensbereichen. Besonders 
stolz ist die AHE GmbH darüber, in diesem Jahr einem 
derart starken Ausbildungsjahrgang den Einstieg in 
das Berufsleben ermöglicht zu haben. In diesem Jahr 
begannen vier Auszubildende zum/zur Berufskraft-
fahrer*in, zwei Kauffrauen für Büromanagement inkl. 
dualen Studium sowie drei Fachkräfte für Kreislauf- 
und Abfallwirtschaft ihre Ausbildung. Die Ausbildungs-
verantwortlichen der AHE GmbH freuen sich, dass die 
jungen Anwärter*innen ihnen wieder das Vertrauen 
schenken, sie auf diesem wichtigen Weg zu begleiten.
 Zu Beginn der Ausbildung veranstaltete die AHE 
GmbH eine Einführungswoche, in welcher unter ande-
rem ein Gesundheitstag nach dem Motto „AzuBEFIT“ 
und ein Teambuildingtag mit einer Kanufahrt auf der 
Ruhr stattfanden. So haben die neuen Kolleg*innen 
die Chance bekommen, sich in das Unternehmen ein-
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zufinden und die Ausbildungsverantwortlichen sowie die 
Auszubildenden der anderen Lehrjahre kennenzulernen.
 
Als ausgezeichneter Ausbildungsbetrieb (IHK) freut sich 
die AHE GmbH auf die kommenden drei Jahre.

AUSBILDUNGSSTART 2022 BEI DER AHE GMBH IN WETTER

NACHWUCHS AUS DER REGION – FÜR DIE REGIO

Container
Gewerbe | Privat

02335 / 845 770

innerhalb von 24 Stunden geliefert

von ganz klein bis ganz groß (1 - 36 cbm)

schnell, günstig, zuverlässig

ahe.de/anfrage

Individuelle Angebote 
für Gewerbekunden

10% Nachlass 
auf die 1. Bestellung für Privatkunden

Jetzt anfragen!
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Im April 2021 eröffnete das regionale Entsorgungs- 
und Recyclingunternehmen AHE in der Nielandstra-
ße 26, in direkter Nähe zur A1, einen weiteren Wert-
stoffhof. Seitdem können dort an 5 Tagen die Woche 
Grünabfälle, Boden, Bauschutt wie Fliesen und Steine, 
Baumischabfall und alles, was bei Garten und Bau so 
anfällt, schnell und unkompliziert angeliefert werden.

Seit einiger Zeit läuft am Wertstoffhof in Wetter eine 
Gutscheinheftaktion für Gewerbetreibende. Durch 
diese Aktion soll die bisherige Kundenstruktur ausge-
baut und die Kundenbindung gestärkt werden. 

So funktioniert die Gutscheinheftaktion: Gewerbliche 
Kunden bekommen am Wertstoffhof an der Nieland-
straße auf Wunsch ein Gutscheinheft ausgehändigt. 
Ausgenommen von Handanlieferungen können mit 
jeder von der AHE angenommenen Abfallmenge meh-
rere Marken gesammelt werden. Diese müssen ins 
Gutscheinheft eingeklebt werden. Gegen Abgabe des 
vollen Heftes gibt es dann einen Wertgutschein oder ei-
nen Tankgutschein in Höhe von 25€. Die AHE nimmt in 
Wetter montags bis freitags zwischen 07.00 und 17.00 

Uhr alle erdenklichen Abfälle in den Bereichen Garten 
und Bau an. Der Wertstoffhof und dementsprechend 
auch die Werbeaktion ist ausschließlich Gewerbetrei-
benden vorbehalten. An anderen Wertstoffhöfen der 
AHE werde keine Hefte oder Marken ausgegeben. 
Auch können die Hefte nur am Wertstoffhof Wetter 
gegen einen Gutschein eingetauscht werden. Die Gut-
scheinheftaktion läuft noch bis zum 31.12.2022. 

SEIT 30 JAHREN UNERMÜDLICH IM EINSATZ FÜR DAS WOHNGLÜCK SEINER KUNDEN  

GUTSCHEINHEFTAKTION DER AHE AM WERTSTOFFHOF WETTER
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Schwelm
Mittelstraße 5

58332 Schwelm

Tel.:+49 2336 9386 30
Fax: +49 2336 9386 39

Info@ij-Jeschak.de

Iserlohn
Karl-Arnold-Straße 27

58644 Iserlohn

Tel.: +49 2371 4621 96
Fax: +49 2371 7768 40

iserlohn@ij-Jeschak.de

Wir brennen für Sicherheit
Professioneller Rundum-Service vom:
+ einzelnen PC bis zum vernetzten Systemen
+ einzelnen Telefon bis zu standortübergreifenden UCC Systemen
Wir betreuen auch bereits installierte Anlagen und Systeme!

Mittelstr. 5
58332 Schwelm

Karl-Arnold-Str.27
58644 Iserlohn

Tel.:  +49 2336 9386 30
Fax:  +49 2336 9386 39
Mobil: +49 171 6 72 18 60

Info@ij-Jeschak.de
www.ij-Jeschak.de
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Info@ij-Jeschak.de
www.ij-Jeschak.de

Wir brennen für Sicherheit, 
auch bei Glasfaser - rufen Sie an!
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WEB ANRUFEN
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Das ist in der hektischen Berufswelt von heute eher 
selten: Wer 30 Jahre am selben Ort für dieselbe Sache 
eintritt, muss echter Überzeugungstäter sein. Und das 
trifft auf LBS-Gebietsleiter Jascha Volkenborn (50) im 
besten Sinne zu. Am 1. August 1992 trat er in die 
Dienste der Bausparkasse, seit 20 Jahren ist er 
verantwortlicher Gebietsleiter für den südli-
chen Ennepe-Ruhr-Kreis und Hagen. Nur weni-
ge dürften den Wohnungsmarkt und vor allem 
seine Bewohner so gut kennen wie er. „Kaum 
etwas ist so spannend wie die Entwicklung des 
Wohnungsmarktes“, sagt der zertifizierte Immo-
biliengutachter Volkenborn, der sich durch 
Fortbildung stets auf dem Laufen-
den hält. So ist der Diplom-Sach-
verständige (DIA) für die Be-
wertung von bebauten und 
unbebauten Grundstücken, 
für Mieten und Pachten so-
wie Beleihungswertermittlung 
und inzwischen auch Sachver-

ständiger für Schäden an Gebäuden. Ehrenamtlich ist 
er für den Gutachterausschuss im Ennepe-Ruhr-Kreis 
mit der Stadt Witten tätig sowie als Prüfer für Immobi-
liardarlehensvermittler für die SIHK Hagen.  Und was 

sagt er zur aktuellen Preisentwicklung? „Ich rechne 
zunächst mit einer Seitwärtsbewegung der Prei-

se. Aber allein die Inflation sowie die anhaltende 
Nachfrage vor allem auch durch Anleger wird 
dafür sorgen, dass Immobilien nicht bedeu-
tend günstiger werden.“ Das gelte allenfalls für 
ältere Häuser, vor allem Mehrfamilienhäuser, 

weil hier die Verunsicherung wegen der Ener-
gieversorgung besonders hoch ist. Das geballte 

Immobilienwissen wird der Region weiter 
erhalten bleiben. Volkenborn ist 

gebürtiger sowie überzeugter 
Schwelmer und mit der Ge-
gend fest verwurzelt. „Ich bin 
in Schwelm aufgewachsen und 
lebe gerne hier“, sagt der vierfa-
che Familienvater. 

SEIT 30 JAHREN UNERMÜDLICH IM EINSATZ FÜR DAS WOHNGLÜCK SEINER KUNDEN  

LBS-GEBIETSLEITER JASCHA VOLKENBORN IST MIT 
SEINER HEIMAT FEST VERBUNDEN
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Wir informieren Sie auf unserem 

   Infotag 
Sonntag, 11.09.2022,  
   13.00 bis 18.00 Uhr 
(verkaufsoffener Sonntag)

in unserem Kunden-Center Gevelsberg, 

Mittelstr. 18

Wir freuen uns auf Ihren Besuch

   Ihre Profis vor Ort

I 

 WOHNEN IM „QUARTIER“ BRINKER FELD
• 16 Ausbauhäuser 

(12 Reihen- und 4 Doppelhäuser) 
• Massivbauweise
• ca. 140 m² Wohnfläche

 LBS Gebietsleitung 
Jascha Volkenborn
Tel. 0 23 32 - 66 21 10
www.lbs-gevelsberg.de
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Der Arzt und habilitierte Molekulargenetiker Dr. 
med. Michael Nehls hat sich dem Thema „Ome-
ga-3-Fettsäuren“ angenommen. Diese Fettsäuren 
sind extrem wichtig für unsere Gesundheit. Ein Man-
gel an Omega-3-Fettsäuren hat gravierende Folgen 
und ist häufig mitverantwortlich für Zivilisations-
krankheiten wie beispielsweise Herzinfarkt oder 
Schlaganfall, aber auch Diabetes, Rheuma, Depressi-
onen, Alzheimer oder Krebs. Aufgrund unserer Ent-
wicklungsgeschichte können wir allerdings nur die 
aquatischen Omega-3-Fettsäuren effizient verwer-
ten, wie sie in fetten Seefischen vorhanden sind. Pro-
blem hierbei: durch die Überfischung der Weltmeere 
und weil Fisch oft mit Schwermetallen belastet ist, 
steht fettiger Fisch bei den meisten Menschen nur 
noch selten auf dem Speiseplan. Wie lässt sich also 
ein Omega-3-Mangel verhindern? Dr. med. Michael 
Nehls empfiehlt rein pflanzliches Algenöl. Wer mehr 
über die Thematik wissen möchte, findet im neusten 
Buch von Dr. med. Michael Nehls jede Menge Stu-
dien, Hintergrundinformationen und Tipps: „Die Al-
genöl-Revolution - Lebenswichtiges Omega-3 – Das 
pflanzliche Lebenselixier aus dem Meer“. 
Erschienen am  8.3.2022. ISBN: 978-3-453-60608-1

LEBENSWICHTIGES OMEGA-3

WARUM ALGENÖL SO GESUND 
UND WICHTIG IST

Ganze 83 Prozent der deutschen Frauen, die mens-
truieren, benutzen ausschließlich Wegwerfprodukte 
während ihrer Periode. Nur sieben Prozent benut-
zen ausschließlich wiederverwendbare Produkte, zu 
der die Menstruationstasse gehört. Das geht aus ei-
ner aktuellen forsa-Umfrage hervor, die im Auftrag 
des Verbraucher- und Ratgeberportals Sparwelt.de 
im letzten Jahr durchgeführt wurde. Tatsächlich ist 
die Menstruationstasse eine deutlich günstigere und 
ökologisch betrachtet bessere Alternative zu Tam-
pons und Binden. Sie besteht in der Regel aus Silikon 
für den medizinischen Bedarf und ist dadurch sehr 
gut verträglich. Es gibt sie in verschiedenen Größen, 
Farben und Ausführungen. Eine Menstruationstasse 
wird gefaltet und ähnlich wie ein Tampon eingeführt. 
Danach entfaltet sie sich. Korrekt eingesetzt wird die 
Tasse sowohl von der Muskulatur als auch durch 
den entstehenden Unterdruck gehalten. Menstruati-
onstassen können während der Periode bis zu zwölf 
Stunden am Stück getragen werden und lassen sich 
fünf bis zehn Jahre lang verwenden. Häufig werden 
Bedenken zur Hygiene bei der Verwendung außer 
Haus geäußert. Die Menstruationstasse in einer 
öffentlichen Toilette zu entleeren, zu reinigen und 
wieder einzusetzen ist vielen Frauen unangenehm. 
Da eine Menstruationstasse ein höheres Fassungs-
volumen als ein Tampon hat und mehrere Stunden 
problemlos getragen werden kann, ist ein Leeren in 
öffentlichen Toiletten allerdings meistens gar nicht 
nötig. Die Vorteile einer Menstruationstasse liegen 
auf der Hand! Wer bisher nur Tampons und Binden 
genutzt hat, ist deshalb gut beraten sich einmal mit 
dem Thema Menstruationstasse zu beschäftigen.

ALTERNATIVE ZU TAMPONS UND BINDEN

SCHON EINMAL EINE 
MENSTRUATIONSTASSE BENUTZT?
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Für viele Menschen mag es eine Überwindung sein, 
morgens schon zu trainieren und Sport zu treiben. 
Aber Frühsport hat einige Vorteile! Vielleicht können 
Dich diese 5 Gründe überzeugen, auch mal am mor-
gen Fitness zu treiben:

j Kreislauf wird angekurbelt
Wer morgens schon Sport macht bringt seinen Stoff-
wechsel auf Hochtouren und sorgt für eine bessere 
Durchblutung des Herz-Kreislauf-Systems. Und das 
führt wiederum dazu, dass man sich wacher und 
fitter fühlt und mit mehr Energie in den Tag startet. 
Eine ähnliche Wirkung hat übrigens auch eine kalte 
Dusche. 
k Klarer Kopf
Hirnforscher haben herausgefunden, dass Sport am 
Morgen das Gehirn effektiver macht und zu mehr 
Konzentrationsfähigkeit und einer Verbesserung 
des logischen Denkens führt. Und was besonders 
schön ist: laut Experten hält dieser Zustand bis zu 
zehn Stunden an!
l Mehr Zeit nach Feierabend
Wer regelmäßig Sport macht opfert dafür in der Re-
gel immer einen Teil seiner Freizeit. Wer hingegen 

Frühsport macht, kann sich über mehr Zeit nach 
Feierabend freuen. Und wer nicht so gerne für das 
Morgentraining  früher aufsteht, kann den Sport 
auch mit dem Arbeitsweg verbinden und zum Bei-
spiel einfach mal das Fahrrad statt das Auto nehmen 
oder zur Arbeit joggen.
m Stoßzeiten umgehen
Wer gleich am morgen ins Fitnessstudio geht oder 
seine Laufstrecke läuft, der umgeht die Stoßzeiten 
und begegnet weniger Leuten. Tendenziell ist es ge-
rade in Fitnessstudios morgens eher ruhig, während 
es zwischen 17 und 20 am besten besucht wird. Und 
auch beliebte Laufstrecken, vor allem in Städten, 
sind am Abend oft gut besucht.
n Sport auf nüchternen Magen
Wer zu Sodbrennen oder Seitenstechen beim Lau-
fen neigt, sollte einmal versuchen am morgen vor 
dem Frühstück zu trainieren. Sport auf nüchternen 
Magen beugt aber nicht nur Sodbrennen oder Sei-
tenstechen vor, sondern hilft auch beim Abnehmen. 
Beim Morgensport auf leeren Magen muss der Kör-
per für die Energiegewinnung auf die vorhandenen 
Fettreserven zurückgreifen, da ihm die durch Nah-
rung aufgenommene Glukose fehlt.

5 GRÜNDE, WARUM DU 
MORGENS TRAINIEREN SOLLTEST
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 MENSCHEN HELFEN MENSCHEN

IST EINE SELBSTHILFEGRUPPE

OSTEO
Genau diese Frage ist für viele Menschen mit einer 
Krankheit mehr als wichtig und kann / sollte beant-
wortet werden!

Evtl. können nachstehende Überlegungen Ih-
nen helfen, zu einem für alle Seiten positiven 
Ergebnis zu kommen: 

 Bin ich bereit und in der Lage, regelmäßig an 
den Gruppen-treffen einer Selbsthilfegruppe (SHG) 
teilzunehmen?

 Bin ich bereit, über meine Situation offen zu 
sprechen?

 Bin ich bereit, Anderen zuzuhören?

 Wünsche ich mir den Austausch, das Gespräch 
in einer Gruppe und nicht eine Fachperson, die 
mich berät?

 Kann ich mit den zum Teil schweren Schick-
salen oder Krankheiten von anderen Gruppenmit-
gliedern umgehen?

 Bin ich mir im Klaren darüber, dass eine Selbst-
hilfegruppe kein Ersatz für eine erforderliche The-
rapie ist?

 Bin ich bereit, meine Möglichkeiten / Fähigkei-
ten zu nutzen, um Veränderungen zu bewirken, die 
meine Situation verbessern?

DEFINITION DER OSTEOPOROSE

Osteoporose ist eine systemische Skeletter-
krankung, charakterisiert durch eine niedrige 
Knochenmasse und Strukturveränderungen 
des Knochengewebes, die eine gesteigerte 
Knochenbrüchigkeit und Frakturgefährdung 
zur Folge haben

Die Größe der Knochenausgangsmasse und 
das Ausmaß und die Dauer des Knochenmas-
severlustes bestimmen die Wahrscheinlich-
keit des Auftretens einer Osteoporose. Ein 
Verlust an Knochenmasse, der die alters- und 
geschlechtsspezifische Norm überschreitet 
und der ohne bislang vorliegenden Knochen-
bruch die Frakturneigung lediglich erhöht, 
wird als präklinische Osteoporose be-
zeichnet.  Osteoporose wird diagnostiziert, 
klinische Veränderungen oder Beschwerden 
liegen nicht vor.

Sind bereits Frakturen entstanden, handelt es 
sich um eine klinisch manifestierte Osteo-
porose.  diagnostisch nachweisbare Osteo-
porose mit bereits deutlichen Veränderungen 
und Beschwerden.

Und – wenn Ihrerseits ein „JA“ vor-
handen ist, dann lesen Sie bitte auf 
der nächsten Seite weiter – DANKE!

»
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Bundesselbsthilfeverband 
für Osteoporose e.V. 
Kirchfeldstr. 149 – 40215 Düsseldorf  
www.osteoporose-deutschland.de

  FÜR MICH RICHTIG?
Sie haben...

  ...die Fragen auf der ersten Seite gelesen?

  ...den Sachverhalt und Inhalt verinnerlicht?

  ...noch Fragen?

Dann laden wir Sie herzlichst ein, mit uns zu reden, 
uns anzurufen und sich auszutauschen, denn bei 
dem Krankheitsbild OSTEOPOROSE wollen und kön-
nen wir Sie nicht im Regen stehen lassen – bitte rufen 
Sie an – nehmen Sie Kontakt mit uns auf! 
Nachstehend die für Sie und den örtlichen Bereich zu-
ständigen Adressen, Tel.-Nummern, E-Mail-Adressen.

{
Unser mehr als zuverlässiger Partner im Bereich des 
Funktionstrainings - hier Trockengymnastik - ist:

Bundesselbsthilfeverband 
für Osteoporose e.V. 
Tel.: 0211 - 301314-0
Kirchfeldstr. 149 – 40215 Düsseldorf   
Web: www.osteoporose-deutschland.de

Selbsthilfegruppe (SHG) 393 - Wetter
Tel.: 02302-1710559
E-Mail: bfo_gruppe393@yahoo.com
Web: wetter.osteoporose-nrw.de

 Der Bundesselbsthilfeverband für Osteoporose e.V. (BfO) - hier die SHG 393 - stellt sich vor
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EINKAUFSBUMMEL             FREIHEIT             

Kostenlos eigene Suchsel erstellen auf SUCHSEL.net
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EN BASKETS SCHWELM - 2. BASKETBALL-BUNDESLIGA - PLAYOFFS 

SAISONSTART AM 1. OKTOBER MIT HEIMSPIEL GEGEN SIXERS

www.en-baskets.de

Die Sommerpause neigt sich dem Ende zu, die 
Vorbereitungen bei den EN Baskets Schwelm 
laufen. Sowohl sportlich, als auch hinter den Ku-
lissen. Es hat sich einiges getan in und um das 
Team. Der neue Geschäftsführer Stephan Völkel 
hat die Aufgabe, ein schlagkräftiges Team in die 
neue Saison zu schicken.

Headcoach Falk Möller bleibt den EN Baskets 
Schwelm erhalten und geht nun in seine siebte Sai-
son. In der neuen Spielzeit wird ein „fast komplett“ 
neues Team auf dem Parkett in der Schwelm Arena 
auflaufen. Mit Rupert Hennen, Glen Burns, Tim Lang, 
Marco Buljevic, Marco Hollersbacher, Daniel Mayr, 
Robert Nortmann und Kapitän Nikita Khartchenkov  
verließen acht Spieler vom letztjährigen Stammper-
sonal die EN Baskets. Es wartet also wieder eine 
große Herausforderung aus der neu zu formenden 
Mannschaft auch ein Team zu formen. Die aktuellen 
Neuzugänge sind Johan Flaa (Frøya Baskets), Chris 
Frazier (Wiha Panthers Schwennigen), Till Horn-

scheidt (TuS 59 HammStars), Nicolas Funk (Bayer 
Giants Leverkusen), Viktor Ziring (Gießen 46ers Ra-
ckelos), Marius Behr (SparkassenStars Bochum) und 
Malik Eichler (s.Oliver Würzburg II). Am ersten Okto-
ber startet die Saison dieses Jahr mit einem Heim-
spiel in der Schwelm Arena. Zu Gast ist der letztjäh-
rige zweitplatzierte, die BSW Sixers. Also gleich eine 
Standortbestimmung. Dennoch ist Trainer Falk Möl-
ler zuversichtlich die Zeit der Vorbereitung richtig 
auszunutzen, um auf den Punkt bereit zu sein und 
die Punkte in der heimischen Arena zu belassen. 

Der neue Geschäftsführer der EN Baskets Schwelm, 
Stephan Völkel stellt sich unseren brennensten Fragen. 

Sie sind seit April 22 bei den EN Baskets. Haben 
Sie sich schon eingelebt in Schwelm? Zum Einleben 
komme ich nicht wirklich. Dafür ist viel zu viel zu tun. 
Ich versuche aber, jede Gelegenheit zu nutzen, um in 
der Stadt unterwegs zu sein.

Sie bekommen täglich unzählige Spieler angeboten. 
Wie schwer ist es hier den Überblick zu behalten? 
Ich mache diesen Job seit 25 Jahren, da gewöhnt man 
sich daran. Es ist auch für die unzähligen Agenten die 
heiße Zeit, in der sie ihre Spieler anbieten können.

Was sind Ihre Ziele in der ersten Saison bei den 
Gelb-Blauen? Wir wollen unser Programm langfris-
tig weiterentwickeln. Wir haben zwei Corona-Saisons 
hinter uns, Corona beschäftigt uns weiter, hinzu 
kommt die Entwicklung rund um das Thema Ener-
gie, Preise, Inflation etc., das macht uns schon sehr 
zu schaffen. Wir wollen uns im kommenden Jahr mit 
stark verändertem Kader schnell als Mannschaft fin-
den und attraktiven Basketball spielen.

Wir wünschen auf jeden Fall viel Erfolg für die weitere 
Vorbereitungszeit und für das Auftaktspiel gegen die 
Sixers am ersten Oktober!

Stephan Völkel • Geschäftsführer • Bild: ENBaskets

Termine und weitere Informationen zu den  
EN Baskets Schwelm findet Ihr unter: 
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 Im Dorf beginnt nun das für viele 
Einheimische größte und wichtigste 

Fest. Nach zwei Jahren Zwangs-
pause wird traditionell am ersten 
Sonntag im September wieder der 
große Festzug der Nachbarschaf-

ten unter dem Motto „Vi loat us nich unner-
kreegen“ durch Schwelms Straßen ziehen. Ein 
schönes und mutmachendes Motto eigentlich, 
denkt Schwelmann bei seinem Rundgang durchs 
Dorf. Drückt es doch den Willen aus, sich nicht 
von den Widrigkeiten des Lebens unterkriegen 
zu lassen und wieder durchzustarten. Schwel-
mann denkt ein Jahr zurück, als es Unruhen in 
den Nachbarschaften und im ganzen Land gab. 
Geimpft oder Ungeimpft war die Frage, Freund 
oder Feind. Jetzt, ein paar Monate und einen 
heißen Sommer später, ist das Thema nahe-
zu vollständig aus dem Alltag verschwunden. 
Auch in Schwelmanns liebeswertem Heimat-
dorf. Jetzt ist der unsägliche Krieg in der Ukraine 
in aller Munde, die steigenden Preise und der 
kommende Winter, der mit schwindelerregen-
den Energiekosten einer der schwersten Winter 
seit langer Zeit werden könnte. Vielleicht, denkt 
Schwelmann, ist die Stimmung deshalb auch 
hier im Dorf verhalten. Auch bei den aktiven 
Gestaltern unseres Heimatfestes. Zwei von den 
dreizehn Schwelmer Nachbarschaften sind beim 
Festzug gar nicht dabei. Bei einigen anderen 
werden die Zugbeiträge eher mit angezogener 
Handbremse gebaut. „Zu wenig Leute“, „Knap-
pe Finanzen“ sind Argumente, die Schwelmann 
immer wieder hört. Nun denn, sei es, wie es ist: 
„Vi loat us nicht unnerkriegen!“.
In diesem Jahr hat sich einiges getan im Dorf. 
Schwelms „neue Mitte“ entwickelt sich. Das 
Kulturhaus auf dem Wilhelmsplatz  steht, das 
neue Rathaus auf dem Gelände der ehemali-
gen Brauerei hat sein Richtfest hinter sich. Rein 
optisch scheiden sich an beiden Gebäuden die 
Geister.  Bei seinem Weg den Neumarkt hoch, 
vorbei am Rathausbau, muss Schwelmann ir-
gendwie an eine Schlucht denken. Es wirkt ein 
wenig bedrückend, so groß und mächtig steht 
der neue Verwaltungskomplex gegenüber den 
zum Teil über hundert Jahren alten Häusern 
des Neumarktes. Vor Jahren schon, in der Pha-
se der Entscheidung und Planung, gab es kriti-
sche Stimmen zu den wahrscheinlichen Kosten 
dieses Großprojektes. Damals wurde schon er-
wartet, dass die veranschlagten Kosten deutlich 
übertroffen werden würden, was von den Be-

fürwortern natürlich vehement bestritten wur-
de. Inzwischen bewahrheiten sich die schlim-
men Befürchtung. Längst wird offiziell bestätigt, 
dass die Kosten gestiegen sind und noch weiter 
steigen können. Ein paar Hundertausende hier, 
ein paar Milliönchen dort. Und Schwelmann 
denkt wie so oft: Wir haben’s ja!?! Wenn wir’s 
jetzt nicht hätten…Kurzfristig gab es wohl auch 
noch eine Diskussion um das denkmalgeschütz-
te Kesselhaus, in das, ursprünglichen Gedan-
kenspielen zufolge, eine gehobene Gastrono-
mie Einzug halten sollte. Angesichts der Kosten, 
auch der laufenden, für den oder die künftigen 
Betreiber hat sich Schwelmann damals schon 
gefragt: Wer bitte soll den Laden übernehmen? 
Wo sollen die vielen Gäste herkommen, die für 
einen wirtschaftlichen Betrieb notwendig wä-
ren? Hunderttausend. Millionen. Eigentlich Pea-
nuts,  im Vergleich zu den Milliarden die unsere 
Staatslenker an anderen Stellen rauswerfen.  
Längst haben sie die gemeinen Bürger an zwei- 
oder gar dreistellige Milliardenzahlen gewöhnt. 
Und Schwelmann denkt: viele haben kaum eine 
Vorstellung davon, wie viel eine Milliarde ist. 
Eintausend Millionen, versucht Schwelmann in 
Gesprächen ab und zu diese Zahl begreifbar zu 
machen. Wie hoch sie auch sein mögen, wir alle 
werden uns noch mit Zahlen beschäftigen müs-
sen. Zahlen und zahlen. Nämlich die Kosten für 
eine warme und helle Wohnung in Herbst und 
Winter. Für ein wärmendes und entspannen-
des Bad. Für die Fahrt zur Arbeit. Für Essen und 
Trinken. Es wird bald Millionen von Menschen 
geben, die sich das nicht mehr werden leisten 
können. Die Inflationsrate geht auf 10% zu. So 
hoch, wie seit siebzig Jahren nicht mehr. Schwel-
mann, sonst immer Optimist, macht sich auch 
um sein Leben Gedanken. Überhaupt Gedan-
ken. Die kreisen angesichts der vielen Probleme 
wirr durcheinander in Schwelmanns Kopf. Co-
rona, Lauterbach, Putin, Krieg, Ukraine, Flüchlin-
ge, Gas, Strom, Benzin, Inflation, Gendern, Win-
netou… Und Schwelmann wundert sich ob der 
Gelassenheit vieler seiner Mitmenschen. Vieles 
wird verdrängt, nicht wirklich wahrgenommen. 
Das wird sich bald ändern, fürchtet der Schwel-
mann. Und hofft zugleich, dass die vor uns lie-
gende dunkle Jahreszeit doch nicht so dunkel 
wird, wie befürchtet. Vielleicht sitzt irgendwo 
in der Führungsetage doch noch jemand, dem 
ein Licht aufgeht und alles zum Guten wendet. 
Möge uns Schwelmern und all den Gästen das 
Heimatfest noch einen schönen Sommerab-
schluss bescheren. Und nicht vergessen: Vi loat 
us nich unnerkreegen!

Euer Schwelmann

SCHWELMANNS 
KOLUMNE



SIE WOLLEN DEN
NEUEN RENAULT
MEGANE E-TECH 
PROBEFAHREN?
_____________________

SPRECHEN SIE MIT  
DIETMAR FABRITZ 
VOM AUTOHAUS 
FELKA / GEVELSBERG 
- ER UND SEIN TEAM 
FREUEN SICH AUF 
IHREN BESUCH!
_____________________

WWW.FELKA.DE

FELKA
AUTOMOBILE GMBH

RENAULT MEGANE E-TECH
100 % elektrisch

Jetzt bei uns
bestellbar
Bis zu 470 km Reichweite*
26 Fahrerassistenzsysteme*
openR Link mit integriertem Google*

Renault Megane E-Tech 100% elektrisch: Stromverbrauch kombiniert (kWh/100 km): 16,1–15,5;
CO2-Emissionen kombiniert: 0–0 g/km; Energieeffizienzklasse: A+++–A+++ (Werte nach ge
setzl. Messverfahren).
*Verfügbar je nach Ausstattungsniveau. Reichweite entsprechend kombinierten WLTP Zyklus.
Faktoren wie Fahrweise, Geschwindigkeit, Topografie, Zuladung, Außentemperatur und Nut
zungsgrad elektrischer Verbraucher haben Einfluss auf die tatsächliche Reichweite. Die
meisten Faktoren können vom Fahrer beeinflusst werden und sollten zugunsten maximaler
Reichweite stets berücksichtigt werden.

FELKA AUTOMOBILE GMBH
Renault Vertragspartner
Sudfeldstr. 31, 58285 Gevelsberg, Tel. 02332-1574
www.felka.de



www.lederer-online.com
Lederer GmbH  |  Katzbachstraße 4  |  58256 Ennepetal, Germany
+49 (0)2333/8309-0  |  info@lederer-online.com

Einer der Branchenführer 
 in Deutschland

200 Mitarbeiter/innen
Modernste Technik und Arbeitsplätze
Weiterbildung & Prüfungsvorbereitungen
Optionaler Auslandsaufenthalt
Urlaubs- und Weihnachtsgeld
Eigene Mitarbeiter-App, 

 Firmen-Events, Sprachkurse
Virtueller 3D-Rundgang 

 unter www.lederer365.de

Deine
Zukunft.

Deine Ausbildung.
Kaufmann für Groß- 

und Außenhandels-

management (m/w/d)
Duales Bachelor-
studium Business 
Administration
(m/w/d)

Fachinformatiker für 
Systemintegration
(m/w/d)

Dein Lederer.

Fachinformatiker für 
Fachlagerist(m/w/d)

Fachinformatiker für 

Anwendungs-
entwicklung (m/w/d)
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